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ДЕРЖИСЬ, КУБА!

Визит в Гавану Дмитрий Нови-
ков начал с участия в манифе-
стации молодёжных и студен-

ческих организаций Кубы. Данное 
событие является ежегодным и про-
водится в честь выдающегося рево-
люционера Хосе Марти — борца за 
свободу своей Родины и всей Латин-
ской Америки. Массовая демонстра-
ция по центру Гаваны открылась ми-
тингом. Участие в нём вместе с пре-
зидентом Кубы и Первым секрета-
рём ЦК Компартии Мигелем Диас-
Канелем Бермудесом принял преды-
дущий руководитель страны и пар-
тии Рауль Кастро. 

Главным событием рабочей по-
ездки Дмитрия Новикова на Кубу 
стало участие в трёхдневной меж-
дународной конференции «За рав-
новесие в мире». Проводится она 
уже в шестой раз, будучи приуроче-
на к дню рождения Хосе Марти. В 
этот раз число гостей стало рекорд-
ным. Зарегистрировались на кон-
ференции свыше 1300 участников 
из более чем 90 стран мира. Все ос-
новные события проходили во 
Дворце конгрессов Республики Куба 
с участием первых лиц государства.  

В своём выступлении на открытии 
конференции Дмитрий Новиков, от-
мечая историческую роль Хосе Мар-
ти, подчеркнул: «Жизнь истинных 
революционеров устремлена в буду-
щее. Они не умирают. Они живут в 
сердцах и достижениях своих после-
дователей». По мнению представите-
ля КПРФ, важнейшим в деятельности 
Марти стала его доказательная пози-
ция: юридическая независимость 
страны ещё не гарантирует народу 
свободы. Для этого необходима соци-
ально-экономическая независи-
мость. И данная идея была пол-
ностью созвучна сути теории Карла 
Маркса и Фридриха Энгельса. 

В своей речи Дмитрий Новиков 
отметил: «Да, сегодня особенно ва-
жен вывод Хосе Марти: формально-
го суверенитета мало! Мы в России 
это хорошо знаем. После разруше-
ния СССР фальшивый суверенитет 
обернулся нищетой украинского 

народа. Украина попала в кабалу к 
империалистам США и Европы. 
Угнетают народ Украины и собст-
венные коллаборанты. Эти люди 
предали свой народ. Они предали 
общую историю русских и украин-
цев. Они предали борьбу советского 
народа с фашизмом, Великую Побе-
ду и Красный флаг над рейхстагом 
в мае 1945 года.  

Разрушение Советского Союза 
дорого обошлось нашим народам и 
всему человечеству. Подлая поли-
тика Горбачёва и Ельцина отброси-
ла нас назад в экономическом, со-
циальном и культурном развитии. В 
1990-е годы в России всё больше хо-
зяйничал глобальный капитал. Нам 
грозила потеря независимости». 

Говоря о дне сегодняшнем, Дмит-
рий Новиков обратил внимание на 
суть политики Запада. Его ответом 
на стремление России обеспечить 
суверенитет и построить многопо-
лярный мир стал новый «кресто-
вый поход» империалистов США и 
Европы против Москвы. Сегодня 
они используют всё: экономиче-
ское давление, политический шан-
таж, санкции, угрозы со стороны 
НАТО, военные провокации и под-
держку неофашизма. 

Представитель КПРФ напомнил, 
что два года назад компартии Рос-
сии и Белоруссии провели в Минске 
I Международный антифашист-
ский форум. Следующий такой фо-
рум пройдёт в Москве в дни 155-ле-
тия со дня рождения В.И. Ленина. 
Компартия России приглашает все 
прогрессивные организации на-
править своих представителей для 
участия в этом событии и подчерк-
нул: «Кризис капитализма углуб-
ляется. Раненый хищник всё опас-
нее. Победить новых колонизато-
ров может только самое широкое 
движение против войны, империа-
лизма и неофашизма!» 

Отдельную программу пребыва-
ния Дмитрия Новикова на Кубе со-
ставил насыщенный график двусто-
ронних встреч. Состоялась беседа с 
президентом страны, Первым сек-

ретарём ЦК Компартии Кубы Миге-
лем Диас-Канелем Бермудесом. В 
ходе беседы затрагивались различ-
ные вопросы сотрудничества между 
Россией и Кубой, её парламентами 
и компартиями. Была дана высокая 
оценка взаимодействию между 
двумя странами как на уровне ру-
ководителей государств, так и в 
рамках народной дипломатии. Под-
чёркнута важность более энергич-
ного укрепления экономического 
сотрудничества и отладки для этого 
эффективного механизма исполне-
ния принимаемых решений.  

Во время беседы Дмитрий Нови-
ков выразил надежду на то, что ра-
бочий график Мигеля Диас-Канеля 
Бермудеса позволит ему посетить 
Москву в дни празднования 80-ле-
тия Победы советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне. Ку-
бинский лидер в свою очередь вы-
разил готовность направить пред-
ставителей для участия во II Между-
народном антифашистском фору-
ме, проведение которого КПРФ го-
товит в Москве в апреле этого года. 

Мигель Диас-Канель выразил са-
мые добрые чувства к народу Рос-
сии и её руководству, передал по-
здравления Председателю ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганову в связи с при-
своением ему звания Героя Труда 
России. От имени российских ком-
мунистов Дмитрий Новиков побла-
годарил руководство Кубы за на-
граждение лидера КПРФ орденом 
«Солидарность». 

В рамках встречи выражено об-
щее мнение о том, что особую роль 
в укреплении российско-кубинских 
связей призвана сыграть двусто-
ронняя парламентская комиссия 
высокого уровня. Её работу возглав-
ляют совместно председатель Госу-
дарственной думы РФ Вячеслав Во-
лодин и председатель Националь-
ной ассамблеи народной власти Ку-
бы Эстебан Ласо. С ним у Дмитрия 
Новикова и состоялся следующий 
обстоятельный разговор. 

Во время встречи Эстебан Ласо 
поделился своими оценками со-

стояния российско-кубинских отно-
шений и перспектив их развития. 
Подчёркивая значение межпарла-
ментского сотрудничества, он отме-
тил роль парламентских групп 
дружбы и группы «Россия — Куба», 
которую возглавляет первый заме-
ститель председателя комитета Го-
сударственной думы по междуна-
родным делам Дмитрий Новиков. 

Был подчёркнут тот факт, что 
первостепенное значение сейчас 
приобретает развитие экономиче-
ского сотрудничества двух стран. 
Отмечена та роль, которую призва-
ны сыграть парламенты в прида-
нии российско-кубинским связям 
новой динамики. Чтобы договорён-
ности об укреплении сотрудниче-
ства были успешно реализованы, 
крайне необходимо создать меха-
низм эффективного исполнения 
принимаемых решений.  

Важную роль в вопросах межгосу-
дарственного взаимодействия при-
зван сыграть парламентский конт-
роль — таково общее мнение Эсте-
бана Ласо и Дмитрия Новикова. Бы-
ли высказаны предложения относи-
тельно возможных сроков проведе-
ния ежегодного заседания совмест-
ной комиссии высокого уровня, 
созданной парламентариями Рос-
сии и Кубы. 

В ходе встречи Эстебан Ласо пере-
дал слова приветствия в адрес 
председателя Государственной ду-
мы Вячеслава Володина и поздрав-
ления лидеру КПРФ Геннадию Зю-
ганову в связи с присвоением ему 
звания Героя Труда России.  

Тем временем в Гаване наступило 
время проведения Международного 
парламентского форума, организо-
ванного по инициативе Националь-
ной ассамблеи народной власти Кубы. 
Дмитрий Новиков вошёл в число вы-
ступивших на его пленарном заседа-
нии. Публикацию данного выступле-
ния вы найдёте в сегодняшнем номе-
ре «Правды». 

 

Состоялась встреча заместите-
ля Председателя ЦК КПРФ 
Д.Г. Новикова в Гаване с руко-

водителем Департамента междуна-
родных отношений ЦК Компартии 
Кубы Эмилио Лосадой Гарсией. 
Речь шла о развитии российско-ку-
бинских отношений по широкому 

кругу вопросов. Дмитрий Новиков 
высоко оценил содержание бесед, 
состоявшихся с президентом стра-
ны и Первым секретарём ЦК Ком-
мунистической партии Кубы Миге-
лем Диас-Канелем Бермудесом и 
председателем Национальной ас-
самблеи народной власти Кубы 
Эстебаном Ласо. 

Участники встречи согласились с 
тем, что сохраняются значительные 
резервы в развитии сотрудничества 
двух стран. При этом укрепление 
российско-кубинских связей имеет 
не только большой взаимный инте-
рес. Дальнейшее расширение наше-
го политического и экономического 
взаимодействия в полной мере со-
ответствует задачам формирования 
многополярного мира и утвержде-
ния более справедливых отноше-
ний на мировой арене. 

Состоялся обмен мнениями о со-
временной динамике международ-
ных отношений. Линия поведения, 
которую избрал новый президент 
США Дональд Трамп, уже привела к 
ужесточению блокады Кубы. Дмит-
рий Новиков выразил уверенность 
в том, что и КПРФ, и российский 
парламент продолжат проявлять 
солидарность с кубинским народом 
в защите его права на суверенное 
развитие. 

После мероприятий в Гаване 
Дмитрий Новиков совершил крат-
кую поездку в три кубинских регио-
на. В городе Тринидад с работой 
местных властей гостя познакоми-
ли председатель Муниципальной 
ассамблеи народной власти Таня 
Гутьеррес Фонтанильс, её замести-
тель Юлиески Кристо, муниципаль-
ный мэр Эрнесто Мигуль Борхес 
Медина и другие товарищи. 

Следующим пунктом поездки 
стала провинция Вилья-Клара в 
центральной части Кубы. Её адми-
нистративный центр — Санта-Кла-
ра — хорошо известен благодаря 
периоду Кубинской революции. 
Происходившие здесь боевые дей-
ствия обеспечили перелом в борьбе 
повстанцев под руководством Фи-
деля Кастро с подразделениями 
диктатора Батисты. 

На встрече с руководителями 
Вилья-Клары Дмитрий Новиков по-
делился своими впечатлениями от 
международных мероприятий в Га-

ване. Прозвучали оценки перспек-
тив укрепления российско-кубин-
ских отношений. Была подчёркнута 
значимость сотрудничества между 
регионами двух стран.  

Кубинские товарищи познако-
мили гостя с мемориальным ком-
плексом в честь героя Кубинской 
революции Эрнесто Че Гевары. По-
сещение монумента продолжилось 
экскурсией по музейной экспози-
ции. Её экспонаты рассказывают о 
жизненном пути Че Гевары и его 
борьбе за идеалы социального 
освобождения. 

В 1997 году на Кубе проходил Все-
мирный фестиваль молодёжи и сту-
дентов. Дмитрий Новиков был его 
участником вместе с другими моло-
дыми российскими коммунистами. 
Именно тогда мемориал в Санта-
Кларе дополнился ещё важной 
частью. Здесь появился мавзолей 
Эрнесто Че Гевары и его соратников 
по боливийским событиям. 

Возложив венок в ходе посеще-
ния мавзолея и завершая экскур-
сию по мемориалу, Дмитрий Нови-
ков сделал следующую запись в 
книге почётных гостей: 

— Для коммунистов и всех борцов 
за свободную и справедливую жизнь 
трудящихся во всём мире Эрнесто 
Че Гевара на все времена стал сим-
волом несгибаемой воли и самых 
светлых идеалов. Его пример помо-
гает новым поколениям идти впе-
рёд, делая жизнь человечества чи-
ще, честнее и добрее.  

Число героев, рождённых в рядах 
борцов за социализм, подтверждает: 
дело Карла Маркса и Владимира Ле-
нина непременно победит! 

В ходе дальнейшей поездки по 
Санта-Кларе Дмитрий Новиков по-
сетил место решающего боя между 
повстанцами и военными подраз-
делениями Батисты. Здесь органи-
зован музей под открытым небом, 
где зампредседателя ЦК КПРФ по-
знакомился не только с руководите-
лями музейного комплекса, но и с 
одним из ветеранов партизанской 
борьбы — соратником Фиделя Ка-
стро и Эрнесто Че Гевары. 

В день отлёта в Москву представи-
тель российских коммунистов встре-
тился с губернатором провинции Ма-
тансас Мариетой Пои Саморой. Она 
дала характеристику особенностям 

экономического развития региона и 
его перспективам. Провинция Ма-
тансас — один из крупнейших аграр-
ных, промышленных и туристиче-
ских регионов страны.  

Кубинская сторона с удовлетво-
рением отмечает заметный рост 
туристического потока из России. 
Это особенно важно, если учиты-
вать место и роль туризма в эконо-
мике Кубы. Страна ведь уже многие 
десятилетия страдает от огромного 
числа санкций, введённых властя-
ми США. Особенно болезненный 
удар по туристической отрасли был 
нанесён в период пандемии коро-
навируса с её ограничительными 
мерами. 

В беседе с Мариетой Пои Само-
рой Дмитрий Новиков отметил го-
товность российских парламента-
риев содействовать активизации 
экономического и культурного 
взаимодействия двух стран. А ре-
зервы для этого есть как на обще-
государственном, так и на регио-
нальном уровнях. 

Основные события 2025 года ещё 
впереди. Крайне важно использовать 
его так, чтобы помочь острову Сво-
боды выдерживать беспрецедентное 
давление соседней империи. В том, 
что это давление будет нарастать, 
нет никаких сомнений. Не случайно 
одним из первых решений Дональда 
Трампа на посту президента США 
стало возвращение Кубы в список 
стран — спонсоров терроризма, что 
является полным абсурдом. Помощь 
России в этой ситуации крайне не-
обходима. Без принципиальной по-
зиции в таких вопросах трудно рас-
считывать, что идея многополярного 
и справедливого мира станет реаль-
ностью. 

Марат МУЗАЕВ. 
 

Продолжение темы  
на 2-й странице.

Вместе победить новых колонизаторов
Заместитель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков совершил поездку на Кубу.  

В Гаване он принял участие в двух международных форумах и провёл ряд двусторон-
них встреч. В ходе дальнейшей поездки по острову Свободы состоялось знаком-
ство с муниципалитетом Тринидад, провинциями Вилья-Клара и Матансас.
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Уважаемые депутаты! 
Мы все с огромным интересом следим 

за переговорами, которые в середине 
прошлой недели начались между прези-
дентами Путиным и Трампом. Сегодня 
переговорный процесс продолжают в 
Эр-Рияде солидные делегации, которые 
в конце дня огласят пакет конкретных 
предложений. 

На мой взгляд, перед нашей страной и 
всей планетой стоит очень ответствен-
ная задача, чтобы эти переговоры закон-
чились добром и миром. Но следует учи-
тывать, что мы вступили в переговоры 
со страной, которая объявила нам войну. 
С НАТО, которое ведёт эту войну уже три 
года. И впереди нас ждёт очень сложный 
диалог, который потребует усилий всех 
партий, фракций, движений и нашего 
научно-индустриального комплекса. 

Вчера министр иностранных дел Лав-
ров заявил, что надо внимательно изучать 
историю. И у нас есть уникальная вековая 
история проведения таких переговоров. 
Ленин вынужден был пойти на «похаб-
ный» Брестский мир для того, чтобы спа-
сти Советскую республику и её столицу. 
Но затем он за год сформировал четырёх-
миллионную Красную Армию, расколо-
тил Антанту, освободил страну. Именно 
он мирно собрал великую державу в но-
вой форме — СССР, продолжая тысячелет-
нюю историю русской государственности.  

Сталин пошёл на сложный пакт Моло-
това — Риббентропа с гитлеровской Гер-
манией. Но он использовал полтора года 
мира, чтобы поставить на поток про-
изводство всех новейших вооружений, 
«уломал» Рузвельта и Черчилля и в тече-
ние трёх раундов переговоров сформи-
ровал то мироустройство, которое про-
существовало почти полвека. 

Брежнев с Косыгиным за десять лет 
создали ракетно-ядерный паритет, по-
могли выгнать американцев из Вьетна-
ма. И президент Никсон вынужден был 
подписать соглашения не только о со-
кращении ядерных вооружений, но и 
по вопросам науки, образования и даже 
торговли.  

Перед президентом Путиным и нами 
сейчас стоит исключительно сложная 
задача. И у нас для её решения есть 
весьма весомые аргументы. Но хочу 
подчеркнуть: у нас нет права на ошиб-
ку! Ведь любая ошибка приведёт к де-
стабилизации внутри страны и к пора-
жению, которое не простят нам следую-
щие поколения.  

В чём состоят наши главные аргумен-
ты? Во-первых, мы имеем темпы эконо-
мического роста более 4%. И те, кто пы-
тается сбить эти темпы, выступают про-
тив мирного договора. 

У нас есть все условия для возрожде-
ния отечественной науки и образования. 
И я хочу поблагодарить нашу большую 
команду во главе с Алфёровым, Мельни-
ковым, Кашиным, Смолиным, Остани-
ной, Савицкой за то, что она заложила 
блестящие основы грядущей реформы 
науки и образования.  

У нас с вами есть народная поддерж-
ка и сплочённость армии. Есть един-
ство по главным вопросам, которые мы 
вносили на рассмотрение Государст-
венной думы. У нас есть мощные Во-
оружённые силы, хорошо работающий 
ВПК и всё необходимое, чтобы насту-
пать по всей линии фронта. 

Всё это неизбежно станет главными 
аргументами в ходе переговоров. К 
ним будет вынужден прислушаться и 
Трамп. Кстати, он продемонстрировал 
хорошее знание нашей истории, за-
явив: зачем США развязали войну про-
тив мощной ядерной страны, которая 
разгромила Наполеона и Гитлера? Рос-
сии сегодня, когда мы готовимся к 80-
летию Победы, надо провести актив-
ную воспитательную работу с новым 
поколением своей страны, чтобы оно 
знало собственную историю. 

Кто считает действия Трампа хаотич-
ными, тот ошибается. Его стратегия — 
хорошо продуманная и выверенная. 
Впервые такой властью стал обладать 
военно-промышленный и технологиче-
ский комплекс Соединённых Штатов. 
Они уже «нагнули» Канаду, обобрали Ев-
ропу. Уже задёшево перевозят грузы по 
Панамскому каналу. И они всем продик-
туют свои условия. Причём так расписа-
ли «партитуру», что Европа, собравшись 
вчера в Париже под руководством «пе-
тушка» Макрона, не смогла принять ни 
одного консолидированного решения. 

Приехал министр обороны США и 
прямо сказал: в НАТО Украины не будет. 
А если вы туда полезете, мы снимаем пя-
тую статью устава альянса и оставляем 
вас без ядерного «зонтика». А вице-пре-
зидент США Вэнс вообще заявил на 
Мюнхенской конференции по безопас-
ности, что сегодня для Америки основ-
ной противник не Россия и не Китай, а 
европейские порядки, которые пере-
черкнули все основы демократии и прав 

человека. Затем он прочитал блестящую 
лекцию о том, что избиратель всегда 
прав. Я бы советовал эту речь Вэнса раз-
дать «Единой России», чтобы вы внима-
тельно её прочитали и тоже скорректи-
ровали своё выборное законодательство. 

Мы сегодня обязаны всё сделать для 
того, чтобы поддержать президента и ту 
команду, которая будет вести перегово-
ры. Нужно помочь ей реализовать наши 
планы. Но хочу напомнить этой коман-
де: необходимо ясно осознавать, с кем 
мы имеем дело.  

Когда Трамп пришёл на пост прези-
дента США, первое, что он сделал, — от-
дал приказ о ракетном обстреле Сирии. 
Второе, американцы убили высших вое-
начальников в Иране. Третье, он по-
пытался устроить переворот в Венесуэле. 
Четвёртое, наложил новые санкции на 
Кубу. Пятое, прервал переговоры по 
Ближнему Востоку. Он поставил перед 
собой задачу вновь сделать Америку ве-
ликой. И он прекрасно понимает, что се-
годня потенциалы США и КНР выровня-
лись, а через десять лет Китай в два раза 
обгонит Соединённые Штаты по про-
изводству промышленной продукции. 
Не допустить этого — вот ключевая цель, 
которой подчинены все действия его но-
вой администрации. 

Но у самого Трампа осталось 1430 
дней в Белом доме, и другого срока уже 
не будет. Поэтому он готовит Вэнса в 
преемники, чтобы к своему правлению 
приплюсовать восемь лет его прези-
дентства и за двенадцать лет сделать 
Америку страной номер один. Страной с 
самой передовой экономикой, с искус-
ственным интеллектом, с новейшими 
технологиями. И нейтрализовать всех, 
кто попытается им противоречить.  

В этих условиях нам надо прежде все-
го всё сделать, чтобы оздоровить фи-
нансово-экономический курс. Банкиры 
уже в этом году пророчат нам 1—1,5% 
роста. Но мы уже имели 1% роста в 
течение десяти лет. И в результате по-
лучили войну и другие тяжёлые пробле-
мы. Поэтому нам срочно нужно моби-
лизоваться и выстроить свою линию. 
Ведь то, что происходит сейчас, абсо-
лютно ненормально. У нас уже задыха-
ется деревня, задыхается стройком-
плекс. При такой финансово-экономи-
ческой политике промышленность не 
может нормально работать. Деньги 
есть, но отечественным производите-
лям закрыт доступ к ним. 

Необходимо усилить поддержку ре-
бят, которые сражаются на передовой. 
Мы с В.И. Кашиным отправляем туда 
уже 135-й конвой. Вся наша команда ве-
ликолепно работает. Мы сегодня награ-
дили отличившихся активистов памят-
ными золотыми медалями, посвящён-
ными юбилею нашей Победы. 

Что касается расширения круга на-
ших союзников, то БРИКС и ШОС — это 
уникальное изобретение Путина и  
Си Цзиньпина. И если мы дрогнем и 
поставим под угрозу прочность этих 
союзов, это станет преступлением с тя-
жёлыми последствиями на сто лет впе-
рёд. Никаких других вариантов укреп-
ления нашего противостояния мощи 
Америки и НАТО в данной ситуации не 
существует. В связи с этим наша партия 
готовит меморандум. Мы вместе с ки-
тайскими товарищами проложили 
«Красный маршрут» от Пекина через 
Ульяновск, Казань и Москву до Ленин-
града, до крейсера «Аврора». И прези-
дент это поддерживает. Так что при-
дётся и «Единой России» откликнуться. 

Мы сейчас завершаем подготовку 
масштабного Международного антифа-
шистского форума. Его готовят Афонин, 
Новиков, Калашников и Тайсаев. При-
глашаем и вас принять в нём участие. 
Там соберутся делегации из более чем 
ста стран. Программа очень обширная, 
начиная с Красной площади, Поклонной 
горы и Театра Российской армии. Ан-
самбль имени Александрова планирует 
выступить и показать, что такое наша 
великая культура. 

Чего России надо опасаться? Прежде 
всего «пятой колонны»! Это она удуши-
ла Советскую страну. А вы всё никак не 
примете решения по возвращению Ста-
линграду его героического имени и по 
этому ельцинскому гадюшнику в цент-
ре Москвы, построенному за миллиард 
триста миллионов. Кто это разрешил? 
Давайте вместе расследуем! Неужели 
вы не понимаете, что это вызов всем, 
кто сегодня воюет? Это абсолютно не-
допустимо! 

И если вы нам 9 Мая снова загородите 
забором Мавзолей, ни одна истинно 
патриотическая организация этого не 
простит! Так что давайте официально 
поставим вопрос и приведём Красную 
площадь в то состояние, в котором она 
была в 1945 году, когда на ней проходил 
легендарный Парад Победы. Вот тогда 
мы докажем, что способны обеспечить 
единство поколений.  

И ещё надо опасаться провокаций. 
Потому что провокации каждый раз 
случались тогда, когда надо было заклю-
чать самые ответственные соглашения. 
Главные специалисты высшего класса по 
их организации сидят в Лондоне. Они 
столетиями практиковали самые изощ-
рённые подрывные акции по всему ми-
ру. Особое внимание в связи с этим сле-
дует сегодня обратить на Прибалтику.  

Я призываю вас всех активно порабо-
тать для заключения того исторического 
соглашения, о котором говорит прези-
дент Путин. Мы обязаны добиться,  
чтобы это соглашение обеспечило нам  
безопасность на десятилетия вперёд.

Поздравляем  
Виктора Стефановича  
Кожемяко с юбилеем!

Дорогой Виктор Стефанович! 
Поздравляем Вас с 90-летием! Ваша славная 

дата — это событие для всех патриотов нашей 
страны. 

Профессия журналиста — одна из самых 
сложных и ответственных. Главное в этом 
творческом ремесле — человечность и нерав-
нодушие, принципиальность и вдумчивость. 
Каждый, кто знаком с Вами, хорошо знает, что 
эти качества присущи Вам в полной мере. 

За Вашими плечами большой и плодотвор-
ный трудовой путь. На протяжении многих лет 

Вы, Виктор Стефанович, сохраняете верность 
«Правде», в редакцию которой пришли в 1963 
году. Вы начинали корреспондентом по Саха-
лину и Камчатской области. Затем трудились 
специальным корреспондентом и редактором 
отдела партийной жизни. Проводили большую 
работу в качестве политического обозревателя. 

Вы всегда оставались с трудовым народом 
нашей страны. Так было и в самые тяжёлые для 
нашего Отечества годы предательства, лихо-
летья и разрухи. Ваши честность и твёрдость 
помогли коллективу «Правды» выстоять и про-
должать дело борьбы за народные интересы. 

Вас знают не только как талантливого журна-
листа и вдумчивого публициста. Вы состоялись 
как писатель, автор книг о знаковых страницах 
нашей истории, о выдающихся людях советской 
эпохи. Ваше перо помогло многим читателям 
укрепить веру в добро и справедливость. 

Ваш многолетний труд отмечен большими 
наградами, в числе которых ордена Трудового 
Красного Знамени, «Знак Почёта», Дружбы на-
родов. Вы заслуженно стали одним из первых 
лауреатов Ленинской премии Центрального 
Комитета КПРФ. И особенно важно то, что Вы 
завоевали большую любовь своих читателей. 

От всей души желаем Вам, Виктор Стефано-
вич, новых успехов в насыщенной творческой 
деятельности. Пусть всегда рядом будут род-
ные и близкие Вам люди, надёжные соратники 
и друзья. Счастья Вам, здоровья и душевного 
вдохновения!  

Президиум Центрального Комитета КПРФ.

Уважаемый  
Виктор Стефанович! 

В Ваш юбилейный день 
рождения мы, правдисты, по-
здравляем Вас, своего стар-
шего коллегу и товарища. Вы 
один из тех, кто во многом 
определил облик современ-
ной «Правды» как главной га-
зеты российских коммуни-
стов и всех наследников со-
ветского духа в нашей стране. 
Мы гордимся Вами. 

Вам посчастливилось по-
явиться на свет в эпоху стре-
мительного взлёта нашей 
страны. В тот год по всему Со-
ветскому Союзу гремели име-
на Алексея Стаханова и сестёр 
Виноградовых, а в Москве над 
Кремлём впервые зажглись 
рубиновые звёзды. Так что 
можно сказать, что Ваша 
счастливая звезда пролетар-
ского цвета — алого. 

Советская власть открыла 
Вам, уроженцу Рязанской зем-
ли, путь в лучший в стране 

университет. И благодарность 
социалистической Родине, 
верность ей Вы бережно хра-
ните в сердце. 

Но для реализации любой, 
даже самой лучшей возможно-
сти нужны усердие и талант. Их 
Вам всегда было не занимать. 
Они позволили выпускнику-
отличнику быстро зарекомен-
довать себя в профессии и, ещё 
не достигнув и тридцатилетия, 
прийти на работу в главную га-
зету Советского Союза. 

Это поистине поразительно: 
нашей «Правде» идёт 113-й 
год, и больше половины её  
исторического пути Вы про-
делали с ней вместе — как 
корреспондент, спецкор, ре-
дактор, член редколлегии,  
политический обозреватель. 
В работе Вы всегда делали вы-
бор в сторону творчества в га-
зетном деле, и очень быстро 
Ваши публикации стали укра-
шением правдинских стра-
ниц. А Советская страна отме-

тила Ваши заслуги многими 
наградами и премиями. 

В своих публикациях Вы 
никогда не пытаетесь обойти 
стороной острые темы, на-
оборот, упорно отстаиваете 
принципы коммуниста. Как 
никто другой Вы умеете вы-
ступить ярким и убедитель-
ным полемистом — будь то 
защита от антисоветчиков па-
мяти о Зое Космодемьянской 
или сохранение одного из 
символов русской культуры — 
МХАТ им. М. Горького. И та-
ких примеров в Вашей твор-
ческой биографии — сотни! 

И по сей день Ваше лёгкое 
перо восхищает коллег, огор-
чает недругов и вдохновляет 
единомышленников. А потому 
желаем Вам, дорогой Виктор 
Стефанович, продолжения 
творческого пути и, конечно 
же, здоровья, мира и душевно-
го спокойствия. 

Искренне Ваши, 
правдисты.

Бежит за временем строка

У России нет права 
на ошибку 

 

18 февраля Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции 
Компартии в Государственной думе Г.А. ЗЮГАНОВ выступил  

на пленарном заседании нижней палаты российского парламента

23 февраля Центральный Комитет Коммуни-
стической партии Российской Федерации, 

депутатская фракция КПРФ в Госдуме РФ, МГК и 
МК КПРФ, ЦК ЛКСМ РФ, Союз советских офице-
ров, ДПА и другие левые и народно-патриотиче-
ские общественные движения и организации 
проводят в Москве встречу депутатов от КПРФ с 
избирателями и возложение венков и цветов к 
могиле Неизвестного солдата у Кремлёвской сте-
ны в Александровском саду и к памятнику Мар-
шала Советского Союза Г.К. Жукова, посвящён-
ные 107-й годовщине создания Рабоче-Кресть-
янской Красной Армии. 

 
Сбор участников — в 14.00. 
Место сбора — сквер Театральной площади возле 

памятника Карлу Марксу (ст. метро «Площадь  
Революции», «Театральная», «Охотный ряд»).
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

ДЕРЖИСЬ, КУБА!

— Уважаемые участники 
парламентского форума! 

Уважаемый товарищ 
Эстебан Ласо! 

Прежде всего позвольте привет-
ствовать вас от имени председате-
ля Государственной думы России 
Вячеслава Володина и от имени 
Председателя Центрального Коми-
тета Коммунистической партии 
Российской Федерации Геннадия 
Зюганова. И российские парламен-
тарии, и, конечно, российские ком-
мунисты желают больших успехов 
всем участникам Международного 
парламентского форума! 

Уважаемые товарищи, сегодня — 
31 января. 80 лет назад, 31 января 
1945 года, по приказу Верховного 
Главнокомандующего Иосифа Ста-
лина в Москве был дан салют из 
224 артиллерийских орудий. Это 
был салют в честь овладения не-
мецкими городами Хайльсберг и 
Фридланд. Только за один день со-
ветские солдаты выбили фашистов 
из более чем 200 населённых пунк-
тов Германии. Красная Армия при-
близились к Франкфурту-на-Одере 
и вышла на окраины Кёнигсберга, 
сейчас это российский город Кали-
нинград.  

В тот же день, 31 января 1945 го-
да, продвигаясь по территории 
Польши, советские войска осво-
бодили более 100 населённых 
пунктов. В Будапеште во время 
боёв на улицах города подразде-
ления Красной Армии взяли в 
плен более 8 тысяч солдат и офи-
церов противника. Таким обра-
зом, советские солдаты продол-
жали своё решительное наступле-

ние на армии Адольфа Гитлера. 
Красная Армия освобождала Ев-
ропу от фашизма. 

Уважаемые участники форума! 
Через три месяца, 9 мая этого года, 
исполнится 80 лет Победы совет-
ского народа в Великой Отече-
ственной войне. Это будет 80 лет 
Победы антифашистов всего мира 
над злобным монстром нацизма. В 
преддверии этой даты, встречая 
155 лет со дня рождения В.И. Лени-
на, Компартия России проведёт в 
Москве II Международный анти-
фашистский форум. Приглашаем 
принять в нём участие. 

Советский народ и всё человече-
ство заплатили огромную цену за 
избавление от гитлеровского фа-
шизма и японского милитаризма. 
Наш священный долг всегда пом-
нить героев антифашистской борь-
бы. Это солдаты и офицеры Крас-
ной Армии, воины стран Антигит-
леровской коалиции, бойцы На-
родно-освободительной армии Ки-
тая, представители французского 
и итальянского Сопротивления, 
участники немецкого антифашист-
ского подполья, югославские и ко-
рейские партизаны, польские и че-
хословацкие патриоты.  

В тяжёлые годы Второй мировой 
войны сложился великий боевой 
союз противников фашистского 
варварства. Это был союз борцов с 
тиранией — союз коммунистов, 
патриотов и истинных демократов. 
Это был великий союз защитников 
мира во всём мире, противников 
угнетения, сторонников социаль-
ной справедливости. Тот выдаю-
щийся антифашистский союз был 

создан несмотря на социальные и 
идейные расхождения, вопреки 
различиям в политических и рели-
гиозных воззрениях.  

Важно понимать, почему стал 
возможен тот великий антифа-
шистский союз. Он сложился пото-
му, что к этому времени трудящие-
ся разных стран и народы мира уже 
накопили колоссальный опыт борь-
бы за свободу и справедливость.  

Большой опыт борьбы также у 
европейских пролетариев, которые 
высоко подняли красное знамя 
марксизма. 

Большой опыт приобрели рус-
ские рабочие и крестьяне, которые 
во главе с Лениным свершили Ве-
ликую Октябрьскую социалисти-
ческую революцию. 

Свой опыт сражений за нацио-
нальную независимость умножали 
народы Азии, уже вступившие в 
схватку с колониализмом.  

Опыт борьбы за освобождение 
расширяли и народы Латинской 
Америки. В рядах её героев уве-
ренно звучало множество имён. 
Это Симон Боливар, Франсиско 
Миранда, Аугусто Сандино, Луис 
Престес и многие, многие другие. 
Одно из самых блестящих имён в 
этом ряду — Хосе Марти.  

В этом году здесь, в Гаване, в 
конференции, посвящённой Мар-
ти, участвовали представители Го-
сударственной думы и Обществен-
ной палаты России, а также пред-
ставители ряда научных центров 
нашей страны. Все мы с большим 
интересом слушали выступления и 
делились собственным мнением. 

Хочу сообщить, что в Государст-
венной думе Российской Федера-
ции работают представители пяти 
партий. Наиболее влиятельная оп-
позиционная сила — Коммунисти-
ческая партия Российской Федера-
ции, которую я имею честь пред-
ставлять. Но сегодня у меня есть 
моральное и политическое право 
приветствовать вас от лица всего 
российского парламента. Обе его 
палаты — Государственная дума и 
Совет Федерации — единогласно 
голосуют за резолюции, требую-
щие прекращения блокады Кубы 
со стороны США.  

На протяжении прошлого года 
мы приняли в связи с этим два 
специальных документа. Во-пер-
вых, это заявление о необходимо-
сти исключения Кубы из списка 
госдепартамента США стран — 
спонсоров терроризма. Во-вторых, 
это обращение к ООН и парламен-
там мира о необходимости пре-
кращения блокады Кубы со сторо-
ны Соединённых Штатов. 

Конечно, империалисты никогда 
не насытятся. Им всегда мало. Мы 
в России испытали это на себе. За-
паду оказалось мало разорвать на 
части мою любимую Родину — Со-
юз Советских Социалистических 
Республик. Даже после этого они 
не успокоились. Они не останови-
лись. Они действовали, чтобы втя-
нуть в Евросоюз, а затем и в воен-
ный блок НАТО три бывшие совет-
ские прибалтийские республики — 
Литву, Латвию и Эстонию.  

Империалисты Запада действо-
вали. Они делали всё, чтобы очаги 
конфликтов разгорались на Кавка-
зе. Я говорю и про Южный Кавказ, 
где расположены Армения, Азер-
байджан и Грузия. Я говорю и про 
Северный Кавказ, где находятся 
многонациональные республики 
Российской Федерации. 

Империалисты действовали, что-
бы организовать государственный 
переворот в Белоруссии и свергнуть 
президента Александра Лукашенко. 
Они делали это по той же схеме, по 
какой они пытались свергнуть Ни-
коласа Мадуро. В Венесуэле они 
пытались объявить президентом 
Гуайдо, в Белоруссии — Тиханов-
скую. Всё делалось как под копирку. 
Но у них ничего не получилось! 

В эти дни здесь, в Гаване, на 
конференции, посвящённой Хосе 
Марти, звучали очень важные 
идеи о значении исторического 
сознания. В самом деле, именно 
историческое сознание помогает 
народам преодолевать любое дав-
ление и шантаж, любые угрозы и 
санкции.  

Мы в России хорошо знаем, что 
такое санкции. Наша страна уже 
переживала санкции, и не один 
раз. После Великой Октябрьской 
социалистической революции Со-

ветская Россия во главе с В.И. Ле-
ниным выдержала иностранную 
интервенцию и самые тяжёлые 
санкции. 

Когда мы говорим о борьбе с 
гитлеровским фашизмом, доста-
точно вспомнить только один при-
мер — это пример блокадного Ле-
нинграда. Для жителей города это 
время, когда голод был самым 
страшным оружием. Голод был 
страшнее артиллерийских обстре-
лов. Голод был страшнее авиацион-
ных налётов и бомб. Один из круп-
нейших городов мира оказался то-
гда на положении огромного конц-
лагеря. Целый город — на положе-
нии Освенцима и Майданека, Бу-
хенвальда и Собибора.  

Это был исторический момент, 
когда ценой человеческой жизни 
— жизни или смерти — станови-
лись несколько граммов хлеба. Ес-
ли ты это помнишь, тогда для тебя 
будет понятно, что для большой 
России сегодняшние тысячи санк-
ций со стороны Запада — это дале-
ко не самое страшное. Это не самое 
страшное, что может случаться, ко-
гда ты бросаешь вызов империа-
листам и колониалистам. 

Не чем иным, как вызовом для 
себя, посчитали власти США и Ев-
росоюза выступление президента 
России Владимира Путина на кон-
ференции по безопасности в Мюн-
хене в 2007 году. Что же особенного 
сказал тогда Путин в Мюнхене? А 
он сказал, что Россия стремится 
гарантировать свой суверенитет. И 
ещё сказал, что Москва выступает 
за многополярный мир... Но разве 
это не естественно? Разве это не 
нормально? Разве это странная по-
становка вопроса? И всё же этого 
оказалось достаточно, чтобы на За-
паде Владимира Путина стали счи-
тать своим врагом. 

Империалисты Запада должны 
знать, что их враждебность не мо-
жет напугать наш народ. У России 
много друзей. Вместе с Китаем, 
Индией и другими странами Рос-
сия формирует БРИКС. У России 
много друзей в Америке, Азии, Аф-
рике, да и в Европе. 

Господин Байден, мы справимся 
с вашими санкциями. 

Госпожа Харрис, мы справимся с 
вашими санкциями. 

Господин Трамп, мы справимся 
с вашими санкциями. 

Господа империалисты, мы спра-
вимся со всеми вашими санкциями! 

А вот вы задумайтесь — справи-
тесь ли вы, объявляя столько санк-
ций. Справитесь ли вы, делая свои-
ми противниками целые народы? 
Справитесь ли вы с ролью колониа-
листов после того, как эти народы 
сбросили с себя колониальный гнёт 
и готовы защищать свою свободу?! 

Господа империалисты, задумай-
тесь над этим! Хорошенько оцени-
те, справитесь ли вы с народами, у 
которых есть опыт Владимира Ле-
нина и Иосифа Сталина, Эрнста 
Тельмана и Георгия Димитрова, 
Мао Цзедуна и Хо Ши Мина, Фиде-
ля Кастро и Эрнесто Че Гевары, Да-
ниэля Ортеги и Уго Чавеса.  

Нам не хватит многих часов и 
многих конференций, чтобы пере-
числить имена всех своих героев. 
Где у вас такие герои, господа им-
периалисты? Кто ваши герои? Гар-
ри Трумэн? Рональд Рейган? Мар-
гарет Тэтчер? Может быть, ваш ге-
рой Джо Байден? 

Друзья мои, если это — герои, то 
тогда героизма не существует... Но 
мы знаем точно, что он — героизм 
— существует! 

Без героев не было бы Париж-
ской коммуны. 

Без героев не было бы Великой 
Октябрьской социалистической ре-
волюции. 

Без героев не было бы Победы 
над фашизмом в мае 1945 года. 

Без героев не было бы Кубинской 
революции. 

Без героев большинство челове-
чества и сегодня всё ещё существо-
вало бы на положении колоний. 

Конечно, герои существуют! Мы 
с вами это точно знаем. У нас есть 
конкретные доказательства. И мы 
точно знаем, что невозможно быть 
героем, отстаивая угнетение, по-
рабощение, эксплуатацию челове-
ка человеком. 

Настоящие герои всегда встают 
на сторону справедливости. После 
великих научных открытий Марк-
са, Энгельса, Ленина мы хорошо 

знаем, что воплощённая справед-
ливость — это социализм! 

Одним из решительных крити-
ков капитализма был и Хосе Марти. 
Прожив много лет в США, он не 
имел никаких иллюзий по поводу 
их «демократии» и «свободы». В 
своей публицистике Марти страст-
но разоблачал ненасытную жад-
ность и ханжество капиталистов. 
«Банкиры — это грабители», — 
убеждённо говорил Хосе Марти. 

Тысячи горящих строк посвятил 
кубинский революционер разоб-
лачению «свободной» буржуазной 
прессы. Живя в США, Марти уви-
дел, как большинство журналистов 
на словах провозглашают служе-
ние обществу, а на деле стоят на 
стороне правящего класса. «Пе-
чать, на которую наложили руку 
богатые, за редким исключением, 
защищает богатых. Голодающий 
бедняк не находит сочувствия» — к 
такому выводу приходит он в 
статье «Балы, политика и забастов-
ки» в аргентинской газете «La 
Nación» в марте 1889 года.  

В другой публикации под назва-
нием «Нью-Йорк во власти шутов» 
Марти разоблачал злоупотребле-
ния в ходе избирательной кампа-
нии, включая прямой подкуп из-
бирателей. Он решительно крити-
кует деятелей «коммерческой 
прессы», которые потакают денеж-
ной аристократии: «Они смотрят 
вверх в надежде получить чаевые. 
Наружность прислужников и от-
талкивающая улыбка лакеев!» 

Кубинская революция стала тор-
жеством идей Хосе Марти. «Если у 
вас начинается дрожь негодования 
при каждой несправедливости, то 
вы мой товарищ» — эта фраза Эр-
несто Че Гевары означала продол-
жение пламенной поступи идей 
Марти. Эти слова Че — важнейший 
принцип для каждого из нас! 

Да здравствует братство народов! 
Да здравствует дружба России и 

Кубы! 
Да здравствуют национальная 

независимость, социальная спра-
ведливость и социализм. 

Вива Марти! 
Вива Фидель! 
Вива Куба!

Настоящие герои всегда на стороне справедливости

В  целом вынесенный на голосование па-
латы проект постановления был поло-
жительно оценён всеми фракциями, в 

том числе и КПРФ. Здесь нашло отражение 
большинство предложений, прозвучавших в 
ходе обсуждения Стратегии. А это и оконча-
тельный отказ от трактовки образования как 
услуги, ориентация на воспитание человека-
творца, и приоритетное финансирование сфе-
ры, возрождение начального профобразова-
ния, изменение сроков 
обучения по уровням 
высшего образования, 
вспомогательный ха-
рактер цифровых и дис-
танционных форматов 
обучения, и сбаланси-
рованность нагрузки на 
учеников и педагогов, и 
многое-многое другое, 
о чём беспрестанно на 
протяжении долгих лет 
говорили коммунисты, 
пока это не вошло в головы властных мужей.  

Однако первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по науке и высшему обра-
зованию Олег Смолин обратил внимание на 
два важных момента.  Как получилось, что за-
кон «Об образовании» гарантирует общедо-
ступность и бесплатность всех уровней общего 
образования, а постановление ограничилось 
только начальным и основным, обойдя сторо-
ной средний уровень, то есть старшие классы? 
Что же, государство снимает с себя обязан-
ность учить детей до окончания ими одинна-
дцатилетки бесплатно? Думский комитет по 
просвещению сослался на статью 43 Консти-
туции, которая действительно таких гарантий 
не даёт. Принятый в 2012 году Федеральный 
закон «Об образовании» исправил это консти-
туционное упущение, не вникая в его причи-
ны. Однако теперь решили не выходить за 
рамки конституционных гарантий, несмотря 
на их узость, не соответствующую взятому 
курсу на возрождение образования.  

Вторая позиция, на которую указал депутат 
Смолин, касалась зарплаты учителей. Депутат 
предложил конкретизировать пункт постанов-
ления о введении единых окладов и стимули-
рующих выплат педагогам. Он напомнил, что в 
2019 году Госдума уже выходила к правительству 
с предложением установить минимальный оклад 
педагогов при работе на одну ставку 18 часов в 
размере не менее 70 процентов от средней зара-
ботной платы в субъекте Федерации. И тогда за 
это проголосовало абсолютное большинство де-
путатского корпуса. Но на этот раз ограничились 
общими пожеланиями совершенствования под-
ходов к системе оплаты труда педагогов. 

 

Р едактирование Федерального закона  
«О концессионных соглашениях» заняло 
почти два с половиной года. Он был принят 

в первом чтении в сентябре 2022-го, на прошлой 
неделе прошёл процедуру второго чтения и вот 
добрёл до третьего. Несмотря на такое, казалось 
бы, обстоятельное рассмотрение, его антинарод-
ная сущность ни на йоту не изменилась: он уста-
навливает правила передачи в руки концессио-
неров инфраструктуры ЖКХ. И пусть эти правила 
жёсткие, как утверждают «единороссы», но биз-
нес на то и бизнес, чтобы из всего извлекать при-
быль. А прибыль в коммунальном хозяйстве 
можно выжать только из кошельков граждан.  

Поэтому какие бы правильные поправки не 
были, в коммунальном хозяйстве частному 
бизнесу вообще делать нечего, убеждён первый 
заместитель председателя комитета по эконо-
мической политике Николай Арефьев. За по-
следние три года число заключённых концес-
сионных соглашений увеличилось на 30 про-
центов и достигло более двух с половиной ты-
сяч. Объекты энергетики только частично при-
ватизировали, а тарифы на электроэнергию 
повысились уже в 4—5 раз в некоторых регио-
нах, заметил депутат. Отдадим бизнесу ко-

тельные и теплотрассы — и здесь тарифы не-
избежно подскочат.  

Отвечая на аргумент своих оппонентов, что, 
дескать, Ленин тоже передавал предприятия в 
концессию, Н. Арефьев сказал: он отдавал про-
мышленные предприятия бывшим хозяевам, и 
те действительно вкладывали в них деньги, что-
бы получить прибыль от продажи промышлен-
ной продукции. Но Ленин не отдавал критиче-
скую инфраструктуру. Коммунальное хозяйство 

— это совсем другое. Без отопления зимой в 
квартире не проживёшь. И здесь частник будет 
диктовать свои условия. Не сможешь платить — 
так и жилья лишишься. Поэтому коммунисты 
занимают принципиальную позицию: ЖКХ 
должно быть национализировано. И этот вопрос 
КПРФ вынесла на Народный референдум. 

 

В о втором и третьем чтениях был принят 
закон о продлении программы материн-
ского капитала до 2030 года. Мера хоро-

шая, но её можно улучшить, полагает председа-
тель комитета по защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и детства Нина Останина. 
Коммунист предложила сделать программу бес-
срочной, а размер маткапитала прогрессирую-
щим — с двадцатипроцентным увеличением 
при рождении каждого последующего ребёнка.  

Если маткапитал призван помочь выбраться 
нам из демографической ямы, нелогично, что 
его размер на второго ребёнка меньше, чем на 
первого, считает Нина Останина. Этот просчёт 
подтверждается статистикой. В 2017 году эконо-
мический факультет МГУ провёл исследования 
о влиянии на рождаемость программы мате-
ринского капитала, которая к тому времени дей-
ствовала уже 10 лет и распространялась только 
на второго и последующих детей. Рождаемость 
второго ребёнка в те годы увеличилась на 35 с 
половиной процентов. По данным Росстата, 
средний коэффициент рождаемости вырос на 
12 процентов: на первого ребёнка — всего на три 
процента, второго — на 19 процентов, на третье-
го — на 29 процентов. Но когда в 2020 году мат-
капитал стали выплачивать на первого ребёнка, 
рождаемость упала на 2,6 процента. 

Нина Останина привела и такие весьма инте-
ресные сведения. По поручению президента боль-
шинство регионов стали выплачивать из своих 
бюджетов маткапитал и на третьего ребёнка. 
Наименьшие выплаты — по 50 тыс. руб. — сегодня 
в Калужской и Ульяновской областях, а наиболь-
шие: в Ямало-Ненецком автономном округе — 
500 тыс. руб., на Камчатке — 438 тыс. руб., в Не-
нецком автономном округе — 399 тыс. руб. и в 
Хабаровском крае — 327 тыс. руб. Всего материн-
ский капитал на третьего и последующих детей 
выплачивается в 73 субъектах Российской Феде-
рации.  Председатель думского комитета по за-
щите семьи обратила внимание депутатов из За-
байкальского, Пермского и Ставропольского кра-
ёв, из Астраханской, Омской и Московской обла-
стей и из Республики Северная Осетия, что в этих 
регионах срок действия программы материнского 
капитала закончился ещё в 2015—2017 годах. А в 
республиках Дагестан, Ингушетия, Крым, в Че-
ченской, Донецкой и Луганской народных рес-
публиках, в Херсонской области и в Москве  про-
граммы о выплате средств маткапитала на третье-
го и последующего детей вообще не принимались. 
Конечно, это нужно исправлять, заявила депутат-
коммунист. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Опасные 
повороты 

законодательства

Горячо обсуждаемая в последнее время Стратегия развития образования вновь 
появилась в повестке заседания Госдумы 18 февраля. По итогам состоявшегося на 
минувшей неделе «правительственного часа», посвящённого этому вопросу, депу-
татам предстояло принять постановление с перечнем рекомендаций правитель-
ству. И тут наметившееся было всеобщее единение неожиданно дало осечку.

«Со всеми и во благо всех» — таким стал лозунг 
Международного парламентского форума, собравшего 
в Гаване гостей из разных стран мира. Принимающей 
стороной выступила Национальная ассамблея на-
родной власти Кубы во главе с её председателем 
Эстебаном Ласо.  

Среди других участников на пленарном заседании 
форума выступил Дмитрий Новиков, заместитель 
Председателя ЦК КПРФ, первый зампредседателя ко-
митета Госдумы по международным делам, руководи-
тель парламентской группы дружбы «Россия — Куба».

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Помощь 
фронту 

не прекращается 
 
Нижегородские коммунисты доставили оче-

редной груз гуманитарной помощи бойцам 
специальной военной операции. 

Алексей Зоров, первый секретарь комитета Борского мест-
ного отделения НРО КПРФ и руководитель музея «Ста-

лин-ЦЕНТР», сообщает о доставке очередного гуманитарного 
груза в Донбасс. 

В этот раз были обогреватели, строительные материалы, 
тёплые носки, подушки, одеяла, сладости, а также металличе-
ские сетки, которые так необходимы бойцам для защиты от 
вражеских дронов. На фронте эти сетки приравниваются к зо-
лотым. 

С 2014 года Нижегородское региональное отделение КПРФ 
отправило в Донбасс около 70 гуманитарных грузов. 

 
Пресс-служба Нижегородского обкома КПРФ. 

ШТАБ ПРОТЕСТА

В честь 
славной даты 

 
Очередное заседание Об-

щероссийского штаба про-
тестных действий состоя-
лось 18 февраля под руко-
водством заместителя 
Председателя ЦК КПРФ Вла-
димира Кашина. 

Главным вопросом повестки 
дня стала подготовка к массо-

вым акциям, посвящённым 107-й 
годовщине создания Красной Ар-
мии и Военно-Морского Флота, 
23 февраля. В Москве состоится 
митинг, кроме того, коммунисты 
и комсомольцы возложат венки и 
цветы к могиле Неизвестного сол-
дата. Акции в честь славной даты 
пройдут по всей стране, столич-
ные и подмосковные коммуни-
сты рассказали о последних при-
готовлениях, связанных с их про-
ведением.  

Как рассказал секретарь ЦК 
КПРФ Казбек Тайсаев, торже-
ственные мероприятия 23 фев-
раля состоятся и в Донецке. Ес-
тественно, по соображениям 
безопасности акций на улице не 
будет, но в жизнь претворят дру-
гие форматы. В частности, в 
воинских частях по возможно-
сти состоятся концерты. Далее 
он рассказал о подготовке КПРФ 
к празднованию 80-летия Вели-
кой Победы, которая идёт пол-
ным ходом, ведь времени оста-
ётся не так уж много. В апреле, 
отметил В. Кашин, КПРФ прове-
дёт Антифашистский форум, на 
который прибудут делегации 
других стран. 

Среди ближайших планов — 
отправка очередного гуманитар-
ного конвоя. 26 февраля с пло-
щадки совхоза имени Ленина 
вновь стартуют многотонные 
фуры со всем самым необходи-
мым для жителей и бойцов, бо-
рющихся с фашистской не-
чистью. 

Алёна ЕРКИНА.

АНТИСОВЕТЧИНА

М онумент вождю ми-
рового пролетариата 
на пересечении ули-

цы Ленина с улицами Про-
тапова и Крепостной впер-
вые возвели в 1957 году. Со 
временем он обветшал, и 21 
апреля 1985 года его заме-
нили нынешним памятни-
ком В.И. Ленину (архитек-
тор Г. Гаврилов, скульптор 
А. Тюренков), который ор-
ганично вписался в ланд-
шафт исторического центра 
Анапы.  

И вот вокруг памятника 
Ильичу появилась странная 
ограждающая конструкция, 
вызвавшая ряд коммента-
риев. 

«Это теперь искусство? 
Или попытка «модернизиро-

вать» исторический объект? 
Памятник В.И. Ленину — 
часть нашей истории, кото-
рая должна оставаться до-
ступной для людей. Но вместо 
того чтобы уважать про-
шлое, его превращают в объ-
ект каких-то сомнительных 
экспериментов. Кто прини-
мал это решение? Сегодня мо-
нумент В.И. Ленину огороди-
ли, а завтра его снесут?! Да-
вайте не будем молчать! Это 
наш город, наша история, и 
мы имеем право требовать, 
чтобы к ней относились с ува-
жением». 

«Огородить памятник Ле-
нину уродливыми стендами с 
изображениями, находящими-
ся в диссонансе с его величием, 
— это не просто вандализм и 

неуважение к народу, это низ-
кая политическая попытка 
буржуазной власти хоть как-
то напакостить памяти В.И. 
Ленина». 

— Узнав, что вокруг па-
мятника Владимиру Ильичу 
сооружается забор из стен-
дов, я позвонила в местное 
управление жилищно-ком-
мунального хозяйства, но 
там не подняли трубку. Зато 
мне удалось поговорить с 
сотрудниками управления 
государственной охраны 
объектов культурного на-
следия администрации 
Краснодарского края, где 
меня выслушали и посове-
товали, что нужно делать, — 
заявила первый секретарь 
Анапского горкома КПРФ 
Валентина Алексеева. — 
Скульптура Владимира Иль-
ича Ленина в центре Анапы 
является памятником исто-
рии и культуры региональ-
ного значения и охраняется 
государством. Установление 
любых конструкций в ра-
диусе 40 метров от мону-
мента, а тем более нару-
шающих его облик, запре-
щено законом. Правда на 
нашей стороне, и мы наме-
рены её защитить. Для нас, 
коммунистов, посягатель-
ство на монумент Ленину — 
это ещё и личное оскорбле-
ние. Будем бороться.  

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
Краснодарский край. 
 
q Стенды вокруг памятника 
В.И. Ленину в Анапе.

Ильича «драпируют» 
стендами

Памятник В.И. Ле-
нину в Анапе с двух 
сторон огородили 
рядами металличе-
ских стендов. Даже 
приехал человек, ко-
торый стал их при-
варивать, чтобы не 
обрушились. Один из 
стендов приглаша-
ет зимовать в Ана-
пе, на других — сним-
ки отдыхающих и 
какие-то пейзажи. 
Стенды коробит от 
ветра, а горожан по-
коробило то, что 
памятник Ильичу за-
крыли от народа. 
Они пожаловались 
на это надругатель-
ство в Анапский гор-
ком КПРФ. 
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ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

ТРУД И КАПИТАЛ

ПАРИЖ. Страны Евросоюза 
не могут противостоять или как-
то помешать взаимодействию 
между президентами РФ и США, 
констатировал председатель 
французского правительства 
Франсуа Байру. «Мы являемся 
свидетелями немыслимого аль-
янса между Путиным и Трам-
пом, который маргинализирует 
Европу на её собственной тер-
ритории. Ужасно видеть сла-
бость ЕС в этом вопросе», — за-
явил премьер-министр, пожа-
ловавшийся также на то, что 
прошедшая в Елисейском двор-
це встреча европейских лиде-
ров, организованная президен-
том Пятой республики Эмма-
нюэлем Макроном, не внесла 
никакой ясности в вопросы безо-
пасности в Старом Свете. 

 
ВАШИНГТОН. Хозяин Бело-

го дома Дональд Трамп назвал 
Венесуэлу врагом США, отметив, 
что не хочет, чтобы американ-
ские компании продолжали по-
купать нефть у Боливарианской 
Республики на миллиарды дол-
ларов, чем активно занималась 
предыдущая администрация 
страны. Во время подписания 
новых указов Трамп напомнил 
о вводе им серьёзных санкций 
в отношении Каракаса и в свой 
первый президентский срок. 

 
БРАТИСЛАВА. Вводимые 

ЕС ограничения неэффективны 
и не способны остановить дей-
ствия России на Украине, уве-
рен советник президента Сло-
вакии по международным де-
лам Ян Кубиш, прокомменти-
ровавший намерение Брюсселя 
утвердить 24 февраля 16-й па-
кет антироссийских санкций, 
которые, в частности, затронут 
энергетический сектор РФ. 

 
КИЕВ. Сделка Украины и 

США по редкоземельным ре-
сурсам невозможна из-за неле-
гитимности президента «неза-
лежной» Владимира Зеленско-
го, чей срок полномочий истёк 
20 мая минувшего года, со-
общил депутат Верховной рады 
Артём Дмитрук. «Пусть пере-
даст хоть все полезные иско-
паемые Марса и Луны — юри-
дической силы бумажка, под-
писанная Зеленским, всё равно 
иметь не будет», — написал на-
родный избранник в соцсетях. 

 
ТБИЛИСИ. Президент Грузии 

Михаил Кавелашвили рассказал: 
внешние силы пытались под-
толкнуть страну к вооружённому 
конфликту с Россией, причём та-
кие призывы звучали с первого 
дня боевых действий на Украи-
не, несмотря на то что республи-
ка не входит ни в НАТО, ни в ЕС. 
Политик особо подчеркнул: в от-
стаивании национальных инте-
ресов властям страны помог на-
род, и «история однажды при-
знает, что мы спасли страну». 

 
КИНШАСА. На востоке Де-

мократической Республики Кон-
го (ДРК) в результате боевых 
столкновений между военнослу-
жащими страны и повстанцами 
«Движения 23 марта» (М23) 
около 4000 человек погибли, 
ещё 4200 получили ранения, со-
общил министр здравоохране-
ния центральноафриканского го-
сударства Самюэль Роже Камба. 
Обострение обстановки в ДРК, 
как уже писала «Правда», про-
изошло во второй половине ян-
варя, когда правительство разо-
рвало дипотношения с Руандой, 
обвинив её в поддержке бойцов 
М23, которые начали новое на-
ступление на город Гома. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

В  любом капиталистическом обществе 
действует непреложное правило. За все 
проблемы, порождаемые жадностью, 

глупостью, эгоизмом правящего класса, счёт 
выставляется трудящимся.  

Не стал исключением Казахстан, руковод-
ство которого заявило о наступлении непро-
стых времён. Выступая на расширенном за-
седании правительства, президент Касым-
Жомарт Токаев посетовал на неблагопри-
ятную международную конъюнктуру. По его 
словам, новую реальность определяют та-
рифные войны, санкционное противостояние 
и, в целом, обострение конкуренции между 
державами. Это ведёт к дестабилизации цен 
на энергоносители. 

Главу государства поддержал премьер-ми-
нистр Олжас Бектенов, сообщивший, что итоги 
2024 года оказались хуже прогнозов. Рост эко-
номики не дотянул до запланированного уров-
ня в 5,3 процента, а инфляция, наоборот, пре-
взошла ожидания. Растёт бюджетный дефи-
цит, в то время как план сбора налогов не вы-
полняется.  

Подводя итоги, власти констатировали, что 
без решительных мер положение будет только 
ухудшаться. «Правительству предстоит при-
нять сложные решения и, самое главное, пре-
творить их в жизнь, чтобы предотвратить 
стагнацию экономики и обеспечить её устой-
чивое развитие, — заявил Токаев. — Как бы тя-
жело ни было, но правительство должно обес-
печить тотальную экономию средств и их рас-
ходование только на решение самых насущ-
ных задач. Пришло время затянуть пояса и 
жить по средствам». 

Впрочем, призыв жить по средствам касает-
ся не всех. Ни одной меры, которая посягала 
бы на прибыли богатейших граждан, чинов-
ники не предлагают. Как обычно, вытягивать 
экономику из трясины будут простые жители. 
Именно по ним ударит инициированное по-
вышение налога на добавленную стоимость. 
Первоначально в правительстве сообщили, что 
его ставка вырастет почти вдвое — с нынешних 
12 до 20 процентов. Потом, видимо, испугав-
шись возможного недовольства, заговорили о 
дифференцированном подходе с льготами для 
ряда отраслей, однако базовая ставка НДС всё 
равно повысится до 16 процентов.  

Среди других нововведений — снижение бо-
лее чем впятеро порога оборота для постанов-
ки на учёт по НДС. Если раньше плательщика-
ми налога были предприятия с годовым обо-
ротом свыше 78 миллионов тенге (14 млн руб.), 
теперь показатель составит всего 15 миллио-
нов (2,7 млн руб.). Объясняется это тем, что 
налог на добавленную стоимость платят сего-
дня лишь 6 процентов субъектов бизнеса.  

Наконец, власти собираются снизить для 
работодателей обязательные социальные, в 
том числе пенсионные, отчисления. «Это по-
высит конкурентоспособность предприятий, 
создаст для них необходимые финансовые 
резервы», — утверждает Бектенов. Другими 
словами, в выигрыше остаются крупные ком-
пании, для которых и так созданы макси-
мально благоприятные условия. К примеру, в 
прошлом году кабмин отказался от идеи по-
вышения корпоративного подоходного на-
лога. Последний остался на прежнем уровне 
— 20 процентов.  

Обычным жителям планы властей не сулят 
ничего хорошего. Они обернутся ростом цен 
и подрывом системы социальной поддержки. 
Уже сейчас, выходя на пенсию, казахстанцы 
получают в среднем лишь 42 процента от по-
следней зарплаты. В дальнейшем ситуация 
может стать только хуже.  

П овторим, что главная ответственность 
за выход из кризиса перекладывается 
не на стремительно богатеющих граж-

дан, а на тех, чей уровень жизни ухудшается 
несколько лет подряд. По итогам четвёртого 
квартала прошлого года зарплаты в реальном 
выражении (то есть с учётом инфляции) вы-
росли всего на 1,8 процента по сравнению с 
аналогичным периодом 2023 года. Но и это, 
как водится, «средняя температура по боль-
нице». Если у занятых в отрасли информации 
и связи реальные доходы увеличились на 22 
процента, а у работников агентств недвижи-
мости, организаций финансовой и страховой 
деятельности — на 7—11 процентов, то в бюд-
жетной сфере наблюдается противоположная 
тенденция. В системе здравоохранения зар-
платы в реальном выражении снизились за 
год на 0,8 процента, в образовании — на 3,2 
процента, в сферах социальной помощи, обо-
роны и т.д. — на 4—5 процента.  

Рост бедности и неравенства тянет за собой 
множество других негативных явлений. Пу-
гающей является статистика самоубийств. 
Только за январь было зарегистрировано 234 
случая суицида. Среди причин, которые уда-
лось установить, на первом месте находится 
тяжёлое материальное положение. Причём за 
год число расставшихся с жизнью из-за бед-
ности выросло вдвое. Далее следуют сильное 
чувство одиночества, неблагоприятные жи-
лищные условия и лишь потом — сугубо лич-
ные мотивы.  

Бьёт рекорды внутренняя миграция. За 
прошлый год отрицательное миграционное 
сальдо сельского населения составило 111,4 
тысячи человек — максимум за всё время на-
блюдений, начатых в 2000 году. Сельчане 
уезжают в города из-за бедности, безработи-
цы, отсутствия социально-экономической 
инфраструктуры.  

 

К ак же чувствуют себя те, кого предлага-
ется спасать за счёт трудящихся? Весьма 
неплохо! Чистая прибыль банков уве-

личилась за прошлый год на 17 с лишним 
процентов, составив 2,6 триллиона тенге (око-
ло 500 млрд руб.). Столь же позитивно завер-
шили 2024 год инвестиционные компании. Их 
чистая прибыль выросла вдвое — с 26 до 53 
миллиардов тенге (с 4,7 до 9,5 млрд руб.). Луч-
ше всего результаты у компаний «Фридом 
Финанс» (владелец — Тимур Турлов с состоя-
нием, по данным журнала «Форбс», 3,3 млрд 
долл.) и «Халык Финанс» (владельцы — Тимур 
и Динара Кулибаевы с совокупным состоянием 
10 млрд долл.).  

Руководство республики не только не воз-
лагает на крупный бизнес дополнительной 
ответственности, но и всячески способствует 
его обогащению. Например, путём массовой 
распродажи госактивов. Из 637 объектов госу-
дарственной собственности, включённых в 
комплексный план приватизации на 2021—
2025 годы, уже продано почти четыре сотни. 
Ещё около 150 находятся в стадии предпро-
дажной подготовки.  

На этом правительство останавливаться не 
собирается. В конце января агентство по за-
щите и развитию конкуренции направило в 
кабмин список из более 500 предприятий, 
предлагаемых к приватизации. Своей задачей 
чиновники называют сокращение доли уча-
стия государства в экономике до 14 процентов 
ВВП. Порождаемые этим проблемы правящий 
класс не сильно беспокоят. К чему, если можно 
возложить груз на спины простых людей?  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН.

Лямку тянут работяги 
Власти Казахстана призвали граждан потуже затянуть пояса. 

Но не всех, а тех, кто и без того едва сводит концы с концами. 
Их ждёт повышение налогов и цен, в то время как крупный 
бизнес не успевает подсчитывать прибыль.

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

Министерство ин-
формации и коммуни-
каций СРВ организова-
ло 6-й Национальный 
форум по развитию 
вьетнамских предприя-
тий цифровых техно-
логий, в котором при-
нял участие Генераль-
ный секретарь ЦК Ком-
партии Вьетнама, гла-
ва Центрального руко-
водящего комитета по 
развитию науки, тех-
нологий, инноваций и 
цифровой трансформа-
ции То Лам. 

 

Выступая на форуме, Ге-
неральный секретарь ЦК 
КПВ высоко оценил 

вклад и роль вьетнамских 
предприятий цифровых техно-
логий в создании инновацион-
ных продуктов и решений, спо-
собствующих активному про-
движению национальной циф-
ровой трансформации, повы-
шению качества жизни насе-
ления. 

То Лам предложил, чтобы в 
предстоящий период техно-
логическая индустрия и пред-
приятия цифровых техноло-
гий стремились к самостоя-
тельности, технологической 
автономии и развитию стра-
тегических технологий, кото-
рые являются основой для по-

строения независимой эко-
номики. 

Необходимо, подчеркнул 
он, увеличивать инвестиции 
в исследования и разработки 
стратегических технологий, 
таких как искусственный ин-
теллект, интернет вещей, 
большие данные, облачные 
вычисления, блокчейн. Тех-
нологическая отрасль и 
предприятия должны содей-
ствовать осуществлению по-
литики по привлечению вы-
сокотехнологичных талан-
тов, созданию привлекатель-
ной рабочей среды, под-
держке научных исследова-
ний и инноваций. 

Генсек ЦК КПВ обозначил 
цель: к 2030 году социалисти-
ческая республика должна 
войти в тройку ведущих стран 
Юго-Восточной Азии в области 
исследований и разработок 
цифровых технологий, создать 
не менее пяти крупных ком-
паний цифровых технологий, 
обладающих международ- 

ной конкурентоспособностью. 
Каждая компания цифро-

вых технологий, отметил он, 
обязана ставить перед собой 
амбициозные цели развития 
и постоянно повышать коли-
чество и качество человече-
ских ресурсов. Следует укреп-
лять сотрудничество с веду-
щими мировыми технологи-
ческими организациями и 
предприятиями, привлекать 
во Вьетнам больше инвести-
ций организаций, занимаю-
щихся исследованием и про-
изводством цифровых техно-
логий, сосредоточиваться на 
создании прорывных продук-
тов и услуг в интересах людей 
и экономики. 

ВИА. 
 

q Вьетнамская почтовая и 
телекоммуникационная 
группа (VNPT) открыла вось-
мой центр обработки данных 
в высокотехнологичном пар-
ке Хоалак в 2023 году. 

Фото ВИA. 

Ставка 
на цифровые 
технологии

Г лавный протест развер-
нулся перед зданием 
секретариата в городе 

Тируванантапураме (Три-
вандраме), где несколько со-
тен женщин вышли на де-
монстрацию с плакатами «Ра-
ботницы ASHA — не рабы», 
призывая правительство вы-
платить трёхмесячный долг 
по гонорарам. Активистки, 
которые внесли вклад в борь-
бу с пандемией COVID-19 в 
Индии, теперь едва сводят 
концы с концами, а чиновни-
ки цинично утверждают: «де-
нег нет». 

Вместе с тем проблемой 
остаётся и размер гонораров, 
не соответствующий тяжё-
лым условиям работы. По 
мнению бастующих, выпла-
ты нужно увеличить до 21 
тыс. рупий. Согласно офици-
альным данным, сейчас еже-
месячный заработок персо-
нала ASHA составляет около 
13 тыс. рупий, включая ос-

новной гонорар в размере  
7 тыс. рупий и денежные бо-
нусы. Такая мизерная сумма 
едва покрывает инфляцию и 
высокую стоимость жизни. 
При этом в других индийских 
штатах размер гонорара ещё 
меньше: в Карнатаке и Маха-
раштре — 5 тыс. рупий, а в 
Мадхья-Прадеше и Западной 
Бенгалии — 6 тыс. рупий. 
«Многие сотрудницы имеют 
высшее образование, но из-
за таких низких выплат не-
которые из них уволились», 
— пожаловался генеральный 
секретарь ASHA в Керале 
М.А. Бинду. 

Также активистки страдают 
из-за слишком высокой на-
грузки: рабочее время не 
фиксировано и порой превы-
шает 12 часов, часто прихо-
дится трудиться в выходные 
дни, а отпуска не оплачи-
ваются. Вдобавок работницы 
лишены пенсий и медицин-
ского страхования.  

На этой неделе появилась 
надежда, что конфликт раз-
решится: правительство и 
участники стачки сели за 
стол переговоров. Однако 
вскоре стало понятно, что 
идти на компромисс власти 
не намерены. Никаких пред-
ложений, никаких гарантий 
— такова была позиция чи-
новников. «Переговоры, ини-
циированные правитель-
ством, были просто отвле-
кающим манёвром. Несмот-
ря на то, что власти прекрас-
но осведомлены о нашем 
бедственном положении, они 
продолжают тянуть время», 
— прокомментировал ситуа-
цию М.А. Бинду. 

Между тем чиновники не 
только отказались идти на 
диалог, но и попытались дис-
кредитировать протестное 
движение. Так, министр фи-
нансов штата Керала К.Н. Ба-

лагопал объявил, что заба-
стовка имеет политическую 
подоплёку. Подобное заявле-
ние вызвало гнев среди ра-
ботниц. «Мы здесь не по ка-
ким-то политическим причи-
нам. Мы не те люди, которых 
кто-то может просто приве-
сти сюда, говоря о политике», 
— высказалась одна из про-
тестующих. «Заявление ми-
нистра финансов о том, что 
мы агитируем из-за полити-
ческих интересов, равносиль-
но унижению женщин-работ-
ниц», — добавила другая.  

Впрочем, вполне вероятно, 
что власти пойдут на подав-
ление забастовки силовым 
путём. Недавно полиция на-
стойчиво попросила прекра-
тить стачку, поскольку де-
монстрации якобы провоци-
руют беспорядки и мешают 
дорожному движению. Одна-
ко, несмотря на угрозы, ра-

ботницы остаются уверенны-
ми, что протесты станут про-
должаться до тех пор, пока 
требования не будут выпол-
нены. 

Напомним, что в феврале 
нынешнего года сотрудники 
Государственной автотранс-
портной корпорации штата 
Керала под главенством 
профсоюза «Транспортная 
демократическая федера-
ция» вышли на одноднев-
ную стачку, выступив про-
тив задержки заработной 
платы и пенсий. Кроме того, 
как уже сообщала «Правда», 
рабочие завода «Самсунг» в 
штате Тамилнад также ор-
ганизовали забастовку, на-
стаивая на прекращении ан-
типрофсоюзной политики 
со стороны администрации 
технологического гиганта. 

 
Иван ПЛОТНИКОВ. 

Труженицы ASHA 
— не рабы

C начала февраля 26 тысяч аккредитованных ак-
тивисток социального здравоохранения (ASHA) про-
должают бессрочную забастовку в индийском шта-
те Керала. Протестующие выдвинули ряд требова-
ний, среди которых — улучшение условий труда, 
своевременные денежные выплаты и пенсионное 
обеспечение. Отметим, что работницы ASHA иг-
рают важную роль в системе сельского здравоохра-
нения: собирают статистику по заболеваниям, про-
водят медицинские осмотры и делают прививки. 
Так как они являются временными сотрудницами, 
то получают не заработную плату, а гонорары.

Компартия Чехии и Моравии 
впервые вступила в предвыбор-
ную коалицию под названием 
Stačilo! («Хватит!», «Доста-
ло!») и твёрдо намерена вер-
нуться в парламент на осенних 
выборах. Огромный вклад в воз-
рождение левого движения 
внесла Катержина Конечна, ны-
нешний председатель КПЧМ и 
опытнейший депутат Европар-
ламента. 

К оммунисты заключили союз с 
центристской партией Объединён-
ные демократы — Содружество не-

зависимых и с крайне левой Чешской 
национальной социальной партией. Все 
три объединяет евроскептицизм и ак-
цент на приоритете национального пра-
ва над международными соглашениями. 
Катержина Конечна не раз повторяла, 
что к коалиции могут присоединиться и 
другие левые патриотические силы. 

Давно идут разговоры, что в коалицию 
могут вступить чешские социал-демо-
краты. Но они в 1995 году поддались ре-
акционным веяниям и подписали декла-
рацию, запрещающую союзы с крайне 
левыми или крайне правыми партиями, 
а также с вполне умеренной КПЧМ. 

Впрочем, декларация — это всего лишь 
формальность, бумажка. Переговоры о 
присоединении Социал-демократиче-
ской партии к левой коалиции уже ве-
лись. На социал-демократов давит моло-
дёжное крыло их партии, не желающее 
работать вместе с коммунистами. 

С другой стороны, у социал-демокра-
тов рейтинг 3,5% при проходном барьере 
в 5%. Поэтому выбор у них невелик. У 
коалиции левых рейтинг 5%, а у самой 
Катержины Конечной 14%, и по популяр-
ности она обогнала многих известных 
политиков, в том числе премьер-мини-
стра Петра Фиалу. 

Кстати, коалиция левых идёт на пар-
ламентские выборы под лозунгом Fialo, 

stačilo! Это игра слов, которую можно 
перевести на русский язык как «Фиала, 
достало!». Здесь имеется в виду политика 
либерального правительства под руко-
водством Фиалы, послушно выполняв-
шего волю администрации Байдена и 
брюссельских чиновников.  

Возвращаясь к Катержине Конечной, 
нужно отметить, что её родители были 
убеждёнными коммунистами. Отец ра-
ботал в районном комитете Компартии 
Чехословакии в городе Нови-Йичин. Ко-
нечна выбрала левую идеологию в 1990-е 
годы, в самое неблагоприятное для этого 
время в Чехии. 

В парламент она впервые попала в 2002 
году. Работала на должности зампредсе-
дателя комитета по международным от-
ношениям. Затем была включена в коми-
тет по защите окружающей среды.  
В 2021-м её избрали председателем Ком-
мунистической партии Чехии и Моравии. 

Конечна трижды избиралась в Евро-
парламент от КПЧМ — в 2014, 2019 и 
2024 годах. Благодаря её умелому руко-
водству и конкретным делам в 2024-м 
коалицию Stačilo! в Европарламенте 
представляли уже два человека. В 2019—
2024 годы она занималась вопросами 
экологии и медицины и была вторым по 
активности евродепутатом от Чехии. 

После февраля 2022-го она не раз за-
являла, что нужно заключать мир лю-
бой ценой. Принципиально выступает 
против поставок Украине оружия. От-
казалась поддержать резолюцию Евро-
парламента, осуждающую «вторжение 
на Украину». Катержина Конечна счи-

тает российскую избирательную систе-
му демократической. В июне 2024 года 
голосовала против резолюции Европар-
ламента о постоянной помощи Украи-
не. Не поддержала резолюцию, осуж-
дающую военное сотрудничество Рос-
сии и КНДР. 

Время покажет, сможет ли коалиция, 
которую Катержина Конечна де-факто 
возглавляет, достичь тех же высот, что 
покорились ей. В предвыборной декла-
рации Stačilo! в первом же пункте сказано 
о решении конфликтов исключительно 
дипломатическим путём. 

Коалиция левых против передачи до-
полнительных полномочий государства 
международным и глобальным структу-
рам. Исключается размещение в Чехии 
иностранных войск и участие в военных 
операциях, противоречащих международ-
ному праву и не согласованных с ООН.  

Разумеется, главное для чехов — это 
внутренняя политика, и здесь избира-
телям обещаны защита традиционной 
семьи, доступное жильё, увеличение 
зарплат как минимум до уровня ин-
фляции, борьба за права работающих, 
улучшения в сфере охраны материнства 
и детства. 

Неспроста коалиция Stačilo! делает 
упор на вышеперечисленные пункты, по-
тому что ныне они актуальны как нико-
гда. Десятилетия правления либералов, 
ориентированных на «европейские цен-
ности» и хаотичную рыночную экономи-
ку, вызывают у чешского общества всё 
большее неприятие. 

Сергей АДАМОВ.

Коалиция 
здравомыслящих

В  этой связи издание напомнило, что 
в настоящее время муниципалите-
ты имеют право отдавать приори-

тет беженцам, стоящим в очереди на по-
лучение социального жилья. Эта мера до 
сих пор облегчала работу центрального 
агентства по приёму просителей убежи-
ща (COA), которому в течение многих 
лет приходилось принимать больше про-
сителей убежища, чем у него было мест. 

Одной из главных проблем здесь яв-
ляется как раз жилищный кризис. Лица, 
ищущие убежища, которые уже получили 
вид на жительство, вынуждены оставать-

ся в центрах для беженцев, потому что 
для них нет подходящего жилья. По этой 
причине для вновь прибывших не осво-
бождается ни одного места. И такая оче-
редь на получение социального аренд-
ного жилья в стране продолжает расти. 
Согласно исследованию, проведённому 
в минувшем году, на ожидание квартиры 
уходит в среднем семь лет, а в крупных 
городах ещё больше.  

По мнению правительства страны, 
предпочтение, оказываемое местными 
органами власти беженцам, приводит 
к длительной очереди, и, следователь-

но, оно предлагает запрет этой прак-
тики. Но не все в местном обществе 
увидели в таком решении однознач-
ный плюс.  

Так, Ассоциация муниципалитетов Ни-
дерландов выразила обеспокоенность в 
связи с намеченной мерой: «С отменой 
принципа приоритета для беженцев ста-
новится практически невозможным пе-
рейти к следующему этапу предоставле-
ния жилья. Это может привести к полно-
му краху системы», — отмечается в за-
явлении организации.  

Ещё одна организация — Aedes, объ-
единяющая голландские жилищные 
агентства, также критически относится 
к указанному проекту. В письме в пар-
ламент руководители Aedes подчеркну-
ли, что быстрый доступ к жилью помо-
жет скорейшей интеграции беженцев. 
Если же им приходится дольше жить в 
тяжёлых условиях, то им труднее 
строить свою жизнь, и это может пре-
пятствовать их социальной интеграции. 
Нетрудно предсказать и реальные по-
следствия в виде роста преступности 
среди социально «неинтегрированных» 
слоёв населения. 

«Телеграаф» также сообщает, что с учё-
том трудностей с размещением проси-
телей убежища в соответствующих цент-
рах министр по делам беженцев Марь-
олейн Фабер пытается заставить муни-
ципалитеты принимать больше людей с 
помощью финансовых стимулов. Так, 
министр выделяет по 30 тысяч евро всем 
муниципалитетам, предоставляющим 
жильё, и поддерживает создание пунктов 
временного размещения, где беженцы 
могут ожидать получения постоянного 
места жительства. За такое временное 
размещение государство платит 60 евро 
в день на человека. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Нидерланды отказываются 
от «политики предпочтений» 

Похоже, что в Нидерландах наступает крах одной из составных 
частей, казалось бы, прочной государственной социальной системы 
в отношении ищущих там убежище иностранцев: в стране коренным 
образом меняют принцип расселения беженцев в социальное жильё. 
Так, правительство Нидерландов подготовило законопроект, запре-
щающий муниципалитетам отдавать предпочтение беженцам при 
распределении социального арендного жилья, сообщает местное из-
дание «Телеграаф». Оно цитирует министра жилищного строитель-
ства страны Мону Кейзер, заявившую, что «у всех должны быть рав-
ные возможности для получения социального жилья». И у иностран-
цев-беженцев, и у коренного населения.
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НАШИ ЧИТАТЕЛИ СТАВЯТ ВОПРОС

Снова большая 
тревога за МХАТ 

Придётся сегодня опять гово-
рить о МХАТ имени М. Горького, 
который хорошо известен мно-
гим нашим читателям и за кото-
рым они всё время внимательно 
следят. 

Известно, что в 1987 году веду-
щий советский драматический 
театр под этим именем пережил 
раскол, инспирированный ковар-
ными его недругами. Сохранив-
шую название часть труппы воз-
главила народная артистка СССР 
Т.В. Доронина, и коллектив под 
её руководством с честью прошёл 
последовавшее затем невероятно 
трудное тридцатилетие. 

Вот это и был тогда, прямо ска-
жем, достойный наследник вели-
кого театра, созданного К.С. Ста-
ниславским и Вл. И. Немирови-
чем-Данченко. А основной дви-
жущей силой доронинского 
МХАТ, как вскоре начали его на-
зывать, стало именно стремление 
всемерно опираться на лучшие 
традиции гениальных предше-
ственников. Репертуар, режиссу-
ра, актёрское исполнение — всё 
ориентировалось в первую оче-
редь на них. 

За что, сколь ни удивительно, 
и подвергнут был этот коллектив 
неслыханной травле! По отноше-
нию к великой Татьяне Дорони-
ной она оборачивалась откро-
венным хамством. Ненавистники 
реалистического и психологиче-
ского русского искусства, захва-
тившие бразды правления в рос-
сийской культуре и СМИ, без-
удержно изгалялись над подвиж-
нической работой доронинской 
труппы. Заказная критика де-
монстративно отделяла МХАТ 
почти от всех остальных театров, 
ставя в положение изгоя и об-
стреливая буквально каждую его 
премьеру ядовитыми пулями не-
справедливости. 

Ныне, когда вспоминаешь всё 
это, опять поражаешься. Да как 
же в таких бесчеловечных усло-
виях могла Татьяна Васильевна 
творить и вовлекать в истинно 
творческий процесс соратников 
своих по искусству? А вот сумела! 
И теперь-то, слыша, как вовсю 
заголосили вдруг про традицион-
ные духовные ценности, особен-
но чётко понимаешь, что именно 
благодаря стоической верности 
им удалось Т.В. Дорониной в тече-
ние тридцатилетия добиваться 
тех безусловных достижений, ко-
торые радовали подлинных по-
читателей русской культуры и бе-
сили её врагов. 

Но чем кончилось тогда? Из-
вестно: великую актрису, режис-
сёра, выдающегося театрального 
деятеля бесцеремонно лишили 
созданного ею коллектива. О той 
трагедии, учинённой в стенах 
МХАТ и вокруг него, «Правда» то-
гда достаточно подробно расска-
зывала. Почему же по проше-
ствии времени насущно необхо-
димо вновь к ней обратиться? Да 
потому, что требует этого сама 
жизнь. Происходящее ныне во 
всей театральной сфере требует! 

Устранение Т.В. Дорониной 
произошло потому, что руковод-
ство «вверху» раздражал слишком 
неуступчивый её характер. Не-
уступчивость эта мешала изме-
нить самую суть МХАТ, утвердив-
шуюся под доронинским руко-
водством. Между тем самозваные 
«законодатели мод», обосновав-
шиеся и в министерстве культу-
ры, нацелились на это совершен-
но категорически. 

Добивались же своего любыми, 
даже самыми недопустимыми 
способами. Один из них — де-
монстративное, настойчивое и 
последовательное противопо-
ставление двух частей разделив-
шегося Художественного театра. 
Это означало безоглядное возве-
личивание МХТ имени А.П. Чехо-
ва и полное низвержение МХАТ 
имени М. Горького. 

Конечно, более удачные спек-
такли и неудачи были на обеих 
сценах. Однако в провластной 
«демократической» прессе рас-
хваливался только МХТ, а на сце-
не МХАТ даже такое поистине вы-
дающееся явление, как постанов-
ка горьковской «Вассы Железно-
вой» с блистательной Татьяной 
Дорониной в главной роли, оста-
лось «незамеченным». 

И вот это, оговорюсь, как раз 
факт самой принципиальной важ-
ности! Отношение к русской и за-
рубежной классике — один из 
первейших показателей того, как 
театр относится к традиционным 

духовным ценностям отечествен-
ной культуры. Ведь классическая 
драматургия и шире — литерату-
ра олицетворяют эти ценности 
прежде всего. Так что, если в те-
атре произведения Александра 
Островского или Чехова, Гоголя 
или Горького переделываются до 
неузнаваемости, о какой любви 
или хотя бы об  уважении к ис-
конным ценностям нашего наро-
да можно говорить? 

Казалось бы, всё тут абсолютно 
очевидно. Ан нет! То, что по на-
растающей стало твориться в ан-
тисоветские десятилетия с клас-
сикой на отечественной сцене, 
прямо-таки чудовищно. И по это-
му рубежу сразу же резко произо-
шёл непримиримый водораздел 
между доронинским МХАТ и МХТ, 
который после Олега Ефремова 
возглавил другой Олег — Табаков. 

Мне скажут: что ж, талантливый 
человек. Соглашусь. Однако тыся-
чекратно и даже более отмечено 
решающее значение того, чему и 
во имя чего талант служит. 

Табаков сам постоянно заявлял: 
«Главное для меня — касса». Разу-
меется, о кассе забывать нельзя. 
Но любой ли ценой дозволено её 
обеспечивать? Табаковская прак-
тика дала пищу для обширных 
размышлений об этом. 

Есть такое слово в искусство-
ведческом лексиконе: эпатаж. 
Имеется в виду неожиданный и 
необычный удар по восприятию 
зрителя, слушателя или читателя. 
Бывает иногда этот удар и логи-
чески обоснованным. Однако ча-
ще совсем иное: просто расчёт на 
скандал, который привлечёт зри-
телей. 

Вот в МХТ у Табакова вырос та-
кой, можно сказать, одиозный ре-
жиссёр, как Константин Богомо-
лов. Прославился изначально тем, 
что любое классическое произве-
дение может извратить по-свое-
му. И ведь оказывается, что мно-
гих зрителей это уже стало при-
тягивать: «Ну-ка поглядим, какие 
ещё коленца выкинет на сей раз!» 

А Табаков, наряду с некоторы-
ми другими особенно «продвину-
тыми» коллегами, всё больше тя-
нулся и к самому лёгкому, самому 
примитивному способу «заинте-
ресовать» своих зрителей — к не-
нормативной лексике. Да, так 
изысканно величают обыкновен-
ную матерщину. Мне-то, при-
знаюсь, до сих пор непонятно же-
лание многих в зрительном зале 
услышать со сцены вульгарный 
мат. Как и ответное стремление 
некоторых видных театральных 
мастеров во что бы то ни стало 
его на сцену протащить. Но факт 
есть факт: например, сенсаций в 
МХТ Табакова стал спектакль 
«Изображая жертву», где весь пер-
вый акт был построен на густей-
шем мате. 

Естественно, в театре, которым 
руководила Доронина, ничего по-
добного не было. И для кого-то, 
наверное, тоже считалось это 
признаком «отсталости». Во вся-
ком случае первый же спектакль, 
представленный зрителям на 

мхатовской сцене после изгнания 
Татьяны Дорониной, свидетель-
ствовал об этом. 

 
Кто и как сменил  

Доронину 
 
Пьеса никому не известного ав-

тора, избранная для знакового 
начала «нового этапа» в жизни 
легендарного русского театра, на-

зывалась «Последний герой». И 
самое первое, что сразу бросалось 
в глаза при чтении её, — нашпи-
гованность матерщиной. 

Это через интернет стало из-
вестно многолетним почитателям 
доронинского МХАТ, которые 
подняли тогда настоящую бурю. 
О почитателях этих можно рас-
сказывать бесконечно. Вот пока-
затель того, что прекрасное дело 
воспитывает прекрасных людей! 
Разные по профессиям, характе-
рам, опыту, они объединились 
глубокой любовью к искусству 
этого театра. 

Почему именно к нему, мне 
вполне понятно. Да потому, что 
стало оно, такое искусство, пря-
мо-таки дефицитом у нас. Значит, 
надо всеми силами отстаивать его 
и не допускать нашествия чужого, 
чуждого, абсолютно неприемле-
мого для МХАТ! 

Кое-чего защитникам великой 
сцены удалось-таки добиться. 
Текст пьесы был в конце концов 
существенно отре-
дактирован, наибо-
лее мерзкие сцены 
исключены. Но ведь 
убогая примитив-
ность написанного 
осталась, а схватка, 
завязавшаяся вокруг 
предстоящей премь-
еры, свидетельство-
вала о многом. И 
прежде всего она 
ставила под серьёз-
ное сомнение кан-
дидатуру персонажа, 
который вместо 
Татьяны Дорониной 
выдвигался на высо-
чайший пост худо-
жественного руково-
дителя МХАТ. 

Это, как известно, 
был некто Эдуард 
Бояков, и поводов 
для сомнений отно-
сительно него у по-
стоянных зрителей 
МХАТ возникало 
множество. Не ре-
жиссёр, не актёр. Ус-
пешно торговал не-
фтью, а вот в искус-
стве ничем себя не 
проявил. И тем не 
менее вверяется ему 
такой знаковый, по-
истине легендарный театр! 

Вверяется кем? Министерством 
культуры РФ. А кем отвергается? 
Наиболее чуткими, мыслящими и 
активными зрителями, которые 
всей душой болеют за любимый 
творческий коллектив. 

Мне запомнились яростные вы-
ступления на стихийно возникав-
ших зрительских собраниях. Глав-
ный смысл: Бояков погубит МХАТ. 
Звучало это вполне обоснованно, 
а потому убедительно. 

Думалось же вот о чём. Неужели 
в министерстве, отвечающем за 
состояние отечественной культу-
ры, не прислушаются к этим здра-
вым голосам? 

Нет, не прислушались. А кипя-
щее зрительское возмущение ста-

рались охлаждать единообразно 
— обещаниями. И сам Бояков, и 
представители министерства 
твердили одно: всё будет так же, 
как при Дорониной. Она — идеал, 
ориентир для будущей работы, и, 
конечно, созданные при ней спек-
такли в репертуаре сохранятся. 

Однако очень скоро стало ясно: 
зрителей просто обманывали. 
Оказалось-то всё наоборот! Стали 
одна за другой исчезать поста-

новки доронинского периода, а 
заменяли их такие поделки, каких 
Татьяна Васильевна и близко к 
сцене своей не допустила бы. 

Главным же в нагрянувшем бед-
ствии стало то, что сценические 
эти поделки лепились зачастую 
«на основе» или «по мотивам» 
русской и мировой классики. А 
если взглянуть на результат, то 
означало это полное своеволие 
постановщика, абсолютный раз-
рыв с тем, что считалось да и 
должно быть всегда традицион-
ными ценностями нашими в те-
атре. По такой негодной стезе и 
потащил МХАТ Бояков. Не обра-
щая внимания ни на отчаянные 
протесты наиболее активных зри-
телей, ни на резкую критику в 
«Правде» и некоторых других из-
даниях. 

Казалось, конца не будет этой 
бояковщине. Но всё-таки он на-
ступил. Своего рода предзнаме-
нованием стала критическая ре-
цензия в правительственной 

«Российской газете» на спектакль 
«Лес» по А.Н. Островскому. Точ-
нее надо бы назвать этот спек-
такль пародией на классика, до 
того пьеса была вывернута наиз-
нанку. Однако прежде эта газета 
(главный официоз страны!) хва-
лила у Боякова всё подряд. А тут 
вдруг честно высказана правда. 

Я объяснил себе этот факт и 
последующее увольнение пресло-
вутого Эдуарда тем, что по какой-
то причине прервалось высокое 
покровительство, которое совер-
шенно очевидно поддерживало и 
двигало его. Что ж, вполне понят-
на была радость всех, кто душой 
болел за судьбу любимого театра. 

Но, увы, радовались недолго. Ду-
мали-то, что хуже Боякова у руля 

МХАТ уж никого быть не может. А 
очень скоро убедились: может, да 
ещё насколько хуже! 

 
Пришествие Кехмана  

и Галины Полищук 
 
Где решался вопрос, кому те-

перь стать во главе театра с вели-
чайшими традициями? Конечно 
же, в министерстве культуры РФ, 

которое ранее Боя-
кова сюда и привело. 
Правда, тогда мини-
стром был Владимир 
Мединский, а теперь 
стала Ольга Люби-
мова, но ведь ответ-
ственность та же. 

Нет, на поверку 
получилось — безот-
ветственность. Я до 
сих пор понять не 
могу, каким же об-
разом решаются 
важнейшие кадро-
вые вопросы в этом 
ведомстве. По мно-
гим показателям на-
прашивается пере-
именование его в 
министерство анти-
культуры, это было 
бы более подходяще. 

Итак, кому на оче-
редном витке острой 
проблемы доверить 
руль выдающегося в 
прошлом театра? 
Доверить с учётом 
того, что предыду-
щий «кадр» факти-
чески с треском про-
валился. 

В министерстве 
решили этот вопрос 
явно с преимуще-
ством кассы. Пускай, 
дескать, будет во гла-
ве МХАТ директор — 
опытный менеджер, 
ушлый хозяйствен-
ник, а для творческо-
го руководства он 

сам кандидатуру себе подберёт. 
Менеджера действительно на-

значили с опытом. Владимир Кех-
ман уже несколько лет к тому 
сроку директорствовал одновре-
менно аж в двух музыкальных те-
атрах — новосибирском и питер-
ском. Добавили ему теперь и тре-
тий, драматический в Москве. 

Скажу так: по ремонту здания 
МХАТ на Тверском бульваре, 22, 
Кехман и в самом деле не подвёл. 
Ну а по части творческой как сло-
жилось? Приходится очень тяжко 
вздохнуть в ответ. 

Да-да, крайне тяжко и печаль-
но! Поневоле думаешь: много-
страдальная доля выпала некогда 
первейшему театру страны. Суть 
в том, что главного режиссёра для 
подведомственного ему коллек-
тива директор Кехман взял бук-
вально с улицы. Галина Полищук, 
ранее работавшая в Риге, но ста-
вившая спектакли и в некоторых 
российских городах («модерно-
вые», как о них говорилось), ре-

шила обосноваться в Москве. За-
глянула и во МХАТ, хотя позже 
признавалась, что этот театр ни-
когда не был ей близок и даже 
вызывал отвращение. 

Но вот директору Кехману она 
чем-то сразу понравилась. Невесть 
чем, да ведь бывает же любовь с 
первого взгляда. Кехман тотчас бе-
рёт её режиссёром во МХАТ, а че-
рез совсем короткий срок делает 
и главным режиссёром. 

Начала она (по расчётливому 
совету, конечно) с инсценировки 
рассказа Валентина Распутина. 
Слышала ведь, что это один из 
любимейших писателей Т.В. До-
рониной. Однако же не её самой, 
потому получилось натужно и 
сумбурно. 

Между тем она всё-таки решила 
продолжить то, что давно уже ста-
ло её театральной визитной кар-
точкой, — переиначивание рус-
ской классики. А если более точно 
назвать, выворачивание её шиво-
рот-навыворот. В общем, ориен-
тация на «антитрадиционные 
ценности»! 

Один за другим жертвами ста-
новятся великий Есенин и вели-
кий Горький. А изобретательность 
при этом лихая. Представьте, на-
пример: не гениальный русский 
поэт Сергей Есенин объявлен в 
рекламе, а «Женщины Есенина». 

Скажите, разве было в русской 
драматургии, да и вообще в лите-
ратуре, хоть одно произведение, 
посвящённое более всего личной, 
интимной жизни великого чело-
века? Ответ отрицательный. И по-
нятно почему. «Я — поэт, этим и 
интересен», — написал Маяков-
ский. Конечно, и Есенин точно 
так же мог о себе написать. 

Но вот хочется на «интиме» по-
спекулировать! И ведь совсем это 
легко, никаких творческих усилий 
не требует. Зрители на одно на-
звание идут. А в центре сцены они 
увидят кровать, где и происходят 
многие диалоги спектакля… 

Действительно, всё элементар-
но просто, и у Галины Полищук 
тут же появляется идея — про-
должить начатое «Женщинами 
Есенина-2». А сколько ещё их мо-
жет возникнуть? Легко предста-
вить затем и женщин Пушкина, 
Лермонтова, Тютчева, Блока, того 
же Маяковского… Ящик Пандоры 
открыт! 

Впрочем, вот с Максимом Горь-
ким Полищук расправилась иначе 
— ещё более «круто». В рекламе 
объявлен вам спектакль «Над Не». 
Игра слов: поначалу вы даже не 
догадаетесь, что это видоизме-
нённое название известнейшей 
пьесы классика. Только потом 
прочтёте: «По мотивам пьесы  
М. Горького». 

Но что от той пьесы осталось? 
Лишь имена действующих лиц да 
несколько фраз, давным-давно 
ставших крылатыми («Человек — 
это звучит гордо» и т.п.). Осталь-
ное сочинено «инсценировщи-
цей» Еленой Исаевой и самой По-
лищук. 

Да, без разрешения автора и, 
как говорится, без зазрения сове-
сти они перенесли действие в со-
временную психиатрическую 
больницу, накрутив потом всяче-
скую отсебятину, сугубо путаную 
и невнятную. Чем дальше смотрел 
я это, тем более нарастало чув-
ство негодования и даже отчая-
ния. За последние годы вынуж-
денно пришлось мне много 
скверного в разных театрах про-
смотреть. Но этот «подарок» от 
Кехмана и Полищук по отврати-
тельности своей, пожалуй, пре-
взошёл все другие, аналогичные. 
И до чего же горько, что адресом 
столь вопиющего разрыва с луч-
шими традициями русского, со-
ветского театра волею роковых 
обстоятельств стал МХАТ! 

Конечно же, это отнюдь не толь-
ко моё мнение. До меня успела 
предельно остро высказаться по 
данному поводу в «Правде» Галина 
Александровна Ореханова — ав-
торитетнейший знаток истории 
МХАТ, недавно ушедшая от нас. 
Множество зрителей выплеснули 
суровый свой приговор Кехману и 
Полищук в интернете. И вдруг... 

 
Можно ли доказать,  

что чёрное  
на самом деле белое? 
Вот уж поистине вдруг, то есть 

совершенно неожиданно и как 
нечто невозможное, после всего 
рассказанного выше ударил меня 

по голове поразительный факт. В 
солидном и уважаемом издании 
читаю крупный заголовок над ма-
териалом на полные две газетные 
страницы: «Не вопреки и не на-
перекор традициям МХАТа». И о 
чём же речь? О том самом спек-
такле, про который я сейчас на-
писал и который очень многими 
оценен как безобразный! 

Собственно, желанием опро-
вергнуть такую оценку этот ма-
териал и продиктован. Вдвойне 
поразительно, что напечатала его 
«Литературная газета». Казалось 
бы, её прямой долг защищать  
М. Горького, тем более что про-
филь его у неё на первой страни-
це каждого номера как одного из 
создателей издания. Но — она 
взялась расхваливать тех, кто ве-
ликого писателя извращает, фак-
тически глумится над ним. 

А расхваливает их «ЛГ» устами 
Екатерины Стриженовой, с кото-
рой ведётся это обширное интер-
вью. Про неё сказано: «Актриса 
Екатерина Стриженова — одна из 
наиболее ярких и умных женщин 
нашего театрального сообщества. 
Она вдумчиво анализирует ин-
формацию, её выводы всегда (? — 
В.К.) обоснованны, в её сужде-
ниях современный взгляд ужива-
ется с традицией. Она искренне 
патриотична и в то же время со-
вершенно лишена того турбопат-
риотизма, который наш прези-
дент назвал квасным». 

Что тут сказать? Известна Ека-
терина Стриженова всё-таки 
больше не как актриса, а как те-
леведущая Первого канала. Ко-
нечно же, в этом ранге зрителям 
широко известна, почему и стали 
Кехман с Полищук звать её в свои 
спектакли. Это ныне по-голли-
вудски и по-бродвейски называ-
ется «приглашённая звезда». А в 
спектакле «Над Не» она играет 
даже вместе со своим мужем. 

Так что же получается? Защи-
щать публично вызвалась Стри-
женова своих семейных работо-
дателей! Да и себя тоже, посколь-
ку в безобразиях Кехмана и По-
лищук активнейшим образом 
участвует. Взялась доказывать, 
что безобразия эти — «не вопреки 
и не наперекор традициям МХАТа», 
то есть что это и есть настоящий 
МХАТ! 

Доказать такое, разумеется, не-
возможно. Аргументов убедитель-
ных у Стриженовой нет. И выводы 
после прочтения её словоизлия-
ний сводятся к тому, что лично ей 
всё, что делает Галина Полищук в 
театре, руководимом Владимиром 
Кехманом, о-о-очень даже нра-
вится. Комплименты выдаёт как 
из рога изобилия. 

А редакция через интервьюера 
постаралась дополнительно уси-
лить такую апологетическую вол-
ну, безосновательно утверждая: 
«Постановки Галины Полищук 
вновь вернули интерес к акаде-
мическому театру, впечатлили 
многих ценителей, привлекли 
много новых зрителей в Москве и 
других городах страны». Правда, 
тут же оговорка: «Но и вызвали 
острое болезненное осуждение 
так называемых наследников». 

Однако почему же «так назы-
ваемых»? Все мы, живущие ныне 
в России, наследники величайшей 
русской и советской культуры. А 
долг наследования включает и за-
щиту того, что получили мы от 
предшественников, обязывает бе-
речь и развивать всё лучшее, что 
и составляет наши традиционные 
ценности. Но при этом чуждому 
и недостойному необходимо 
твёрдо противостоять. Иначе ка-
тастрофа неизбежна. 

Вот что следует из горестных 
злоключений, навязанных МХАТ. 
Мы в основном говорим здесь об 
одном театре, но в его бедствии 
сполна отражаются похожие беды 
многих других. Они тоже обрече-
ны сегодня на засилье своих Боя-
кова, Кехмана, Полищук (да несть 
им числа!), ломающих русскую 
культуру через колено. 

Между тем вовсю гудит риту-
альное провозглашение тради-
ционных духовных ценностей, в 
том числе, разумеется, и в мини-
стерстве культуры. Провозглаше-
ние — само по себе, а дела катятся 
совсем по-другому: наоборот. 

И до каких же пор это может 
продолжаться? 

Виктор КОЖЕМЯКО. 
 
В течение более тридцати 

лет, когда народная артистка 
СССР Татьяна Доронина была 
руководителем МХАТ имени  
М. Горького, она как режиссёр 
поставила здесь целый ряд за-
мечательных спектаклей. И, 
конечно, создала потрясающие 
образы как великая актриса. 
Но в январе 2019 года на сцене, 
которая стала для неё родной, 
зрители видели Татьяну Ва-
сильевну последний раз — в 
спектакле «Васса Железнова», 
где она играла главную роль. А 
последний раз потому, что уже 
был начат развал некогда пер-
вейшего драматического теат-
ра страны...

Какие же «ценности» 
проповедуют со сцены?

Традиционные ценности, традиционные ценно-
сти… После того как с высших государственных 
трибун и во властных документах они были названы 
основой отечественной культуры, почти все СМИ 
стали это изо дня в день повторять как причитание 
или заклинание. Но насколько реально ощутимы 
благотворные перемены в заявленном направлении? 
Авторы многих писем в нашу редакцию считают, 
что для радости особых поводов пока нет. 

Более того, есть мнение о существенном сопро-
тивлении провозглашённому курсу. Зрители, напри-
мер, ссылаются на крайне огорчительные факты, 
связанные с нынешним состоянием отечественного 
театрального искусства. Неизмеримо далеко оно от 
не так уж давнего советского прошлого! И одна из 
главных причин, безусловно, в том, что лучшие тра-
диции с лёгкостью здесь отбрасываются, а замены, 
адекватной им, нет, да зачастую и не может быть.


